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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» готова постав-
лять в Китай 16 млрд куб. м 
газа ежегодно, но «Газпром» 
блокирует подключение 
компании к «Силе Сибири», 
сообщил в правительство 
Игорь Сечин. В «Газпроме» 

упрекают «Роснефть» в непо-
следовательности.

ПРОДАВАТЬ ИЛИ СЖИГАТЬ

В  распоряжении РБК оказа-
лось июньское письмо главно-
го исполнительного директора 
«Роснефти» Игоря Сечина ви-

це-премьеру Аркадию Дворко-
вичу о  поставках газа незави-
симых производителей в Китай. 
Поводом для  письма стал про-
токол президентской комиссии 
по  развитию ТЭКа от  27 октя-
бря 2015 года. В нем президент 
Владимир Путин поручил пра-
вительству проработать «во-

прос монетизации природного 
и попутного газа» независимых 
производителей, добываемого 
на новых месторождениях Вос-
точной Сибири и Дальнего Вос-
тока путем его экспорта по «Силе 
Сибири» через единый экспорт-
ный канал.

Камеры против алиби: как обвинение будет доказывать вину Заура Дадаева и других подсудимых

В деле, но без статуса: что в обвинительном заключении говорится о Руслане Геремееве

Квартиры и участки: на что, по версии следствия, подозреваемые собирались потратить свои гонорары

ТЕМА ДНЯ | Итоги следствия по делу Немцова с. 2

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Анатолий Чубайс,
глава «Роснано»

Компания отвергла 
рекомендации 
Счетной палаты

ГОСКОМПАНИИ, C. 8

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 01.07.2016) $393,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.07.2016) 777,176 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
12.07.2016, 20.00 МСК) $48,26 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
70,98

$1= 
63,90

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.07.2016) 

ГАЗ Игорь Сечин пожаловался на «Газпром» из-за «Силы Сибири»

Пустите в Китай
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«Роснефть» добивается доступа к трубопроводам «Газпрома» уже много лет. На фото — главы газовой и нефтяной компаний Алексей Миллер и Игорь Сечин

ДЕЛО ЮКОСА

Доказательства 
не нужны
ИВАН ТКАЧЕВ

Бывшие акционеры ЮКОСа 
ответили на доказательства 
мошенничества «олигархов», 
поданные Россией в американ-
ский суд в июне. Они утвер-
ждают, что российская защита 
вводит суд в заблуждение.

135 НОВЫХ ДОКУМЕНТОВ

«Новые» или «заново открывши-
еся» доказательства мошенни-
чества «олигархов» при  прива-
тизации ЮКОСа и последующем 
владении компанией, которые 
Россия представила американ-
скому суду в  прошлом месяце, 
не являются новыми и не имеют 
никакого значения, заявили суду 
11 июля адвокаты Shearman & 
Sterling, представляющие инте-
ресы бывших акционеров ЮКОСа. 
По  их  утверждению, более 90% 
документов, которые российская 
защита позиционировала как «но-
вые», не добавляют ничего нового.

Окончание на с. 6

Окончание на с. 10

*

Компания отвергла 
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Какая версия убийства Немцова изложена в обвинительном заключении

Камеры против алиби

АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Процесс над обвиняемыми 
в убийстве Бориса Немцова 
стартует в Москве 25 июля. 
Как ясно из обвинительного 
заключения, следствие с по-
мощью данных видеокамер 
опровергло алиби исполните-
лей, но не прояснило мотивов 
заказчиков.

Московский окружной военный 
суд 25 июля приступит к рассмо-
трению дела об убийстве политика 
Бориса Немцова. Об этом во втор-
ник сообщила РБК пресс-секретарь 
суда Ирина Жирнова. Первое засе-
дание — предварительные слуша-
ния пройдут в закрытом режиме, 
и на них будут разрешены про-
цессуальные вопросы, пояснила 
собеседник агентства.

На скамье подсудимых пять 
человек — бывший боец батальо-
на «Север» Заур Дадаев, его род-
ственники братья Анзор и Шадид 
Губашевы, а также их знакомые 
Темирлан Эскерханов и Хамзат 
Бахаев.

Все они утверждают, что неви-
новны, и собираются просить, что-
бы их дело рассматривал суд при-
сяжных.

РБК ознакомился с обвинитель-
ным заключением Дадаева (доку-
менты есть в распоряжении РБК).

ВЕРСИЯ О НЕПРИЧАСТНОСТИ

По версии следствия, пять фигу-
рантов дела вместе с Бесланом 
Шавановым, подорвавшимся на 
гранате во время задержания, 
совершили убийство Немцова 

«не  менее чем за 15 млн руб.». 
Деньги, считают обвинители, им 
обещал заплатить Руслан Мухут-
динов. Его, водителя замкоман-
дира батальона «Север» Руслана 
Геремеева, следствие считает за-
казчиком убийства. Мухутдинов 

находится в розыске, а его дело вы-
делено в отдельное производство.

Фигуранты дела установили 
слежку за Немцовым и расстре-
ляли его в половине двенадцато-
го вечером 27 февраля 2015 года 
на Большом Москворецком мосту 
напротив Кремля, считает сторона 
обвинения.

Следователи отвергли алиби 
предполагаемого киллера Дадае-

ва, который сначала дал призна-
тельные показания, но потом отка-
зался от них и обвинил силовиков 
в пытках.

Дадаев настаивает, что почти 
весь день 27 февраля он провел 
с Русланом Геремеевым  — яко-

бы они вместе посетили мечеть, 
съездили в ресторан «Веселый Ба-
бай» и вернулись в квартиру зам-
командира батальона на ул. Веер-
ная, 46, в столице. В девять вечера, 
утверждает Дадаев, он поехал сна-
чала в свою съемную квартиру, ко-
торая находилась также на ул. Ве-
ерная, 3, оттуда съездил в клуб 
«Цинк», а потом снова вернулся 
домой. Но после полуночи ему по-
звонил Геремеев, поэтому он зае-
хал к нему на пять минут.

Однако эту версию опровергают 
записи с камер наружного наблю-
дения, следует из обвинительно-
го заключения Дадаева. В то вре-
мя когда, по словам Дадаева, он 
сидел в ресторане, его в вместе с 
Геремеевым засекла камера на-
блюдения подъезда дома №46 на 
Веерной. В 15:47 Геремеев зашел в 
дом, а Дадаев уехал на автомобиле 
Mercedes ML с номером 007.

У себя в квартире Дадаев до кон-
ца дня также не появлялся, следует 
из протоколов осмотра видеозапи-
сей из подъезда дома №3. Не виде-
ли его также сотрудники ресторана 
«Веселый Бабай» и работники клу-
ба «Цинк» (их показания приводят-
ся в обвинительном заключении).

В восемь часов вечера систе-
ма «Поток» зафиксировала авто-

По версии следствия, Губашев и Шаванов 
наблюдали, как Немцов ужинает в кафе 
«Боско» с украинской моделью Анной Дурицкой, 
и позвонили Дадаеву, когда политик со своей 
подругой вышли на улицу и пошли пешком 
в сторону Ордынки, где у Немцова была 
квартира. Дадаев, как утверждает следствие, 
сто метров прошел за ними по мосту, а потом 
сделал серию выстрелов Немцову в спину

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

Пятеро обвиняемых по делу Немцова будут просить, чтобы их дело рассматривал суд присяжных
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«Мухудинов — это организатор самого 
низшего звена», — считает защитник 
обвиянемых. Делая из него конечного заказчика, 
следствие просто уводит удар от настоящих 

мобиль Mercedes ML, на котором 
уехал Дадаев от Геремеева, на Ку-
тузовском проспекте. Машина 
двигалась в сторону центра.

А через несколько часов каме-
ры наблюдения в ГУМе вечером 
27 февраля засекли «двух мужчин, 
схожих с Губашевым [Анзором] и 
Шавановым», которые следили за 
Немцовым примерно с десяти до 
одиннадцати вечера, следует из 
материалов дела.

По версии следствия, Губа-
шев и Шаванов наблюдали, как 
Немцов ужинает в кафе «Боско» 
с украинской моделью Анной 
Дурицкой, и позвонили Дадае-
ву, когда политик со своей под-
ругой вышли на улицу и пошли 
пешком в сторону Ордынки, где 
у Немцова была квартира. Дада-
ев, как утверждает следствие, сто 
метров прошел за ними по мосту, 
а потом сделал серию выстрелов 
Немцову в спину.

Согласно материалам дела, на 
улице Веерная Дадаев появляется 
только в час ночи: камера фикси-
рует, как Дадаев уже вместе с Анзо-
ром Губашевым заходит в подъезд 
дома Геремеева. Обратно он выхо-
дит спустя час в сопровождении 
Мухутдинова и брата Геремеева — 
Артура Геремеева.

«Показания Дадаева о его не-
причастности не нашли своего 
объективного подтверждения и 
могут быть расценены как защит-
ная позиция», — констатировали в 
обвинительном заключении Дада-
ева следователи.

В ВЕРСИЮ  
НЕ УКЛАДЫВАЕТСЯ

Адвокат Дадаева Шамсудин Ца-
каев заявил РБК, что следствие 
ссылается только на те записи с 
камер, которые подтверждают их 
версию, и игнорирует остальные 
доказательства. «В деле есть за-
пись с камеры в подъезде дома 
Дадаева, где четко видно, как он 
в четыре часа того дня заходит к 
себе в подъезд. Его лицо крупным 
планом с зубочисткой в зубах», — 

рассказывал адвокат. К тому же на 
самой записи с камеры в подъезде 
дома Дадаева отсутствуют таймер 
и дата, указывает Цакаев.

По словам защитника, в мате-
риалах также содержится дета-
лизация соединений мобильного 
телефона Дадаева. «До 21:47 вече-
ра его телефон работал около его 
дома. Потом звонков нет», — гово-
рит Цакаев.

Если бы Дадаев специально 
оставил телефон дома, чтобы обе-
спечить себе алиби, он бы попро-
сил кого-нибудь звонить ему, ука-
зывает защитник.

«Следствие полностью игно-
рирует эти факты и пытается раз-
мыть алиби одной фразой: не 
входил в подъезд дома и не выхо-
дил», — говорит Цакаев.

При этом в деле отсутствуют за-
писи с камер наблюдения на Боль-
шом Москворецком мосту. «На ме-
сте убийства были три камеры, в 
деле есть их фотографии, но ви-
деозаписей нет», — отмечает за-
щитник.

ГЕРЕМЕЕВЫ:  
В ДЕЛЕ, НО БЕЗ СТАТУСА 

Официально ни замкомандира 
батальона «Север» Руслан Гере-
меев, ни его брат Артур Геремеев 
не имеют никакого процессуаль-
ного статуса в деле. Следствию не 
удалось даже их допросить. Но их 
фамилии постоянно встречаются 
в материалах расследования, а за-
казчиком преступления выступает 
личный водитель Руслана Гереме-
ева — Мухутдинов.

Мухутдинов и сам Дадаев ез-
дили во время подготовки престу-
пления на служебном автомобиле 
Руслана Геремеева — Mercedes ML 

с номером 007, следует из матери-
алов дела.

Дадаев был частым гостем в 
квартире на Веерной, 46, следует 
из записей камер наблюдения в 
подъезде. Эту квартиру, согласно 
выписке из реестра, купил Артур 
Геремеев в декабре 2014 года, там 
проживал Руслан Геремеев. В день, 
когда был убит Немцов, камеры за-
сняли, как Дадаев привез Руслана 
Геремеева домой на автомоби-
ле Mercedes ML, а потом вернулся 
в этот дом ночью (когда престу-
пление уже было совершено). Че-
рез час он вышел из него в сопро-

вождении брата Артура Геремеева. 
В Грозный Дадаев вернулся 1 мар-
та на самолете вместе с Русланом 
Геремеевым.

Адвокат дочери погибшего 
Жанны Немцовой Вадим Прохо-
ров напоминает, что братья Гере-
меевы — это близкие родствен-
ники депутата Госдумы Адама 
Делимханова, сенатора от Чечни 
Сулеймана Геремеева и началь-
ника РОВД по Шелковскому рай-
ону Чечни Вахи Геремеева.

Об Артуре Геремееве известно 
немного. Как следует из выписки 
Росреестра, он является индивиду-
альным предпринимателем — за-
нимается разведением крупного 
рогатого скота.

Прохоров неоднократно заяв-
лял РБК, что не верит в наличие у 
водителя Руслана Геремеева соб-
ственного мотива для убийства 
Немцова. «Мухудинов — это орга-
низатор самого низшего звена», — 
считает защитник. Делая из него 
конечного заказчика, следствие 
просто уводит удар от настоящих 
преступников, убежден адвокат. 
По его мнению, Мухутдинов не 
мог действовать без Геремеева, 

но и тот, в свою очередь, не имел 
собственного мотива для убийства 
Немцова.

В деле Дадаева мотивом для 
убийства следствие называет за-
каз на 15 млн руб. Мнение обви-
нителей о мотивах Мухутдинова 
пока не известно: дело в его отно-
шении еще расследуется.

ОТЛЕТ ПОСЛЕ УБИЙСТВА

В течение нескольких дней по-
сле убийства Немцова, согласно 
материалам следствия, почти все 
фигуранты дела и жители квартир 
на Веерной вернулись из Москвы 
в Грозный. Билеты они покупали 
прямо в аэропорту Внуково, следу-
ет из показаний кассира авиаком-
пании «Грозный-Авиа» Цакаевой.

Согласно показаниям Цакаевой, 
которые есть в деле, 28 февраля она 
оформила посадочные докумен-
ты незадолго до окончания реги-
страции на рейс Анзору Губашеву 
и Беслану Шаванову. «Они сильно 
нервничали и хотели улететь в этот 
же день», — приводят ее показания 
следователи в обвинительном за-
ключении.

А 1 марта по такой же схеме она 
отправила в Грозный Дадаева, ко-
торый летел вместе с Русланом Ге-
ремеевым, следует из показаний 
Цакаевой. 3 марта из Москвы уле-
тел Мухутдинов.

Цакаева также рассказывала, 
что до этого Мухутдинов регуляр-
но приобретал билеты для Гереме-
ева, который летал из Грозного в 
Москву и обратно несколько раз в 
месяц и старался приобрести би-
лет бизнес-класса.

КВАРТИРЫ И УЧАСТКИ

В марте в квартире на ул. Веерная 
в доме №46 остался жить только 
Эскерханов, который и был там 
задержан, следует из книги учета 
жильцов консьержа. Она также 
сделала пометку, что «Следствен-
ный комитет с СОБРом забрали 
бородатого чеченца, остальные 
[жильцы] исчезли неделю назад».

В обе квартиры на улице Ве-
ерная Геремеев и его подчинен-
ные заселились осенью-зимой 
2014 года, следует из обвинитель-
ного заключения. Сначала в сен-
тябре 2014 года Мухутдинов арен-
довал квартиру в доме №3, где 
впоследствии жил Дадаев. А в де-
кабре он договорился о покупке 
квартиры в доме №46, которую 
в итоге приобрел Артур Геремеев.

Братья Губашевы после возвра-
щения из Москвы планировали ку-
пить землю в элитном районе Гроз-
ного. Об этом в своих показаниях 
рассказывает их мать Зурпан Губа-
шева. Как следует из выдержек из 
ее допроса, в начале марта, когда 
сыновья после десяти лет в столи-
це неожиданно вернулись домой — 
в Малгобег (Республика Ингуше-
тия), Анзор рассказывал ей, что 
собирается купить участок в селе 
Пригородное, входящем в город-
ской округ Грозный, за 600 тыс. руб., 
которые у него были с собой. Губа-
шева утверждала, что не знала, как 
ее сыновья заработали эти деньги.

По словам собеседника РБК, 
знакомого с ходом расследова-
ния, это элитный район Грозного, 
где состоятельные чеченцы строят 
кирпичные коттеджи. 

Руслан Геремеев

В прошлом замкомандира 
батальона «Север» — 141-го 
специального моторизован-
ного полка внутренних войск 
МВД им. Ахмата Кадырова. 
По данным адвоката потер-
певших Вадима Прохорова, 
является близким родствен-
ником депутата Госдумы Ада-
ма Делимханова, сенатора от 
Чечни Сулеймана Геремеева 
и начальника РОВД по Шел-
ковскому району Чечни Вахи 
Геремеева. По данным «Но-
вой газеты», семья Геремеева 
живет в Шелковском районе 
в станице Старогладовской. 
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Эксперты предсказали избрание в Госдуму лишь «парламентских» партий

Проходная тройка
МАРИЯ МАКУТИНА

В Госдуму точно пройдут толь-
ко три партии, констатируют 
эксперты в докладе о пред-
выборных раскладах. По их 
мнению, эсэрам не гаранти-
ровано преодоление барьера, 
а малые партии, за исключени-
ем «Яблока», не дотянут до 3%.

ЧЕТВЕРТАЯ ЛИШНЯЯ

В Госдуму гарантированно попадут 
только три партии, считают экс-
перты комитета по политическим 
технологиям РАСО (Российская ас-
социация по связям с общественно-
стью) во главе с Евгением Минчен-
ко. Их доклад составлен на основе 
опроса 60 политологов. Они оцени-
ли шансы «Единой России», ЛДПР 
и КПРФ на прохождение в Думу по 
спискам как стопроцентные.

За бортом может оказаться 
«Справедливая Россия»: почти 
половина опрошенных экспертов 
(45%) не уверены, что эсэры пре-
одолеют 5-процентный барьер, 
необходимый для попадания в 
нижнюю палату парламента. Ра-
нее низкие шансы партии Сергея 
Миронова по сравнению с други-
ми думскими партиями фиксиро-
вали и социологи.

Из всех парламентских партий 
у «Справедливой России» наихуд-
шие базовые ресурсы, отмечают 
эксперты. К слабым сторонам пар-
тии относят незначительный базо-

вый электорат, за который придет-
ся бороться с другими партиями 
левой ориентации и бывшими 
членами партии, перешедшими в 
другие проекты (такими как Окса-
на Дмитриева и Дмитрий Гудков), 
размытая идеология и отсутствие 
ярких, харизматичных лидеров.

Первый замруководителя дум-
ской фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов счи-
тает, что политологи отыгрыва-
ют старые сценарии: эсэрам и в 
2011 году «рисовали» низкие рей-
тинги в 2–3%, а партия получила в 
итоге 14%. Лидер рейтинга поли-
тологов «Единая Россия» обладает, 
по мнению экспертов, максималь-
ной географической представлен-
ностью, наибольшими финансовы-
ми ресурсами, доминированием в 
медиа, ореолом «партии Путина». 
ЛДПР обходит КПРФ по «базовым 
ресурсам» за счет харизматично-
го лидера, идеологии, медийного 
присутствия, говорится в исследо-
вании. Преимущества КПРФ только 
в наличии устойчивого дисципли-
нированного электората и широ-
кой географической представлен-
ности, отмечают эксперты.

ВТОРАЯ ЛИГА

«Яблоко», «Родина» и Партия пен-
сионеров могут преодолеть порог 
в 3%, полагают от 50 до 60% экс-
пертов. В таком случае эти партии 
получат право на государственное 
финансирование, а также допуск 

до следующих выборов в Госдуму 
и выборов в региональные парла-
менты. Больше шансов преодолеть 
порог в 3% среди партий «второй 
лиги» у «Яблока», представленного 
в большинстве регионов, следует 
из исследования. Однако большин-
ство его отделений не имеют доста-
точно ресурсов для разворачива-
ния активной кампании, замечают 
эксперты. По их мнению, у партии 
есть внятная идеологическая со-
ставляющая, но ей придется стол-
кнуться с ПАРНАС и Партией роста 
на узком электоральном сегменте. 
Накануне избирательной кампа-
нии «Яблоку» удалось значительно 
усилить федеральный список за 
счет привлечения нескольких силь-
ных региональных и федеральных 
фигур, отмечают политологи. В фе-
деральный список «Яблока» вошли 
экс-председатель РПР-ПАРНАС 
Владимир Рыжков и депутат Госду-
мы от «Справедливой России» Дми-
трий Гудков, а петербургскую груп-
пу возглавил режиссер Александр 
Сокуров. Четверть опрошенных 
политологов считают, что Партия 
роста во главе с уполномоченным 
при президенте по защите прав 
предпринимателей Борисом Ти-
товым с ее финансовым преиму-
ществом и присутствием на феде-
ральном телевидении также может 
преодолеть порог в 3%. Аутсайдер 
рейтинга — партия ПАРНАС. У нее 
были симпатии интернет-аудито-
рии благодаря взаимодействию 
с оппозиционером Алексеем На-

вальным, но тот в итоге разругался 
с партией, поясняет Минченко. За-
прос на нового игрока в парламенте 
есть, но мешает то обстоятельство, 
что в выборах участвует много пар-
тий, которые мало друг от друга от-
личаются по политическому весу, 
считает политолог Константин Ка-
лачев. По его мнению, у «Яблока» 
есть небольшие шансы «переполз-
ти» 5-процентный барьер, так как у 

либерально настроенных граждан 
есть желание выразить свою пози-
цию, а эта партия воспринимается 
ими как «меньше зло». Потенциал 
есть также у Партии пенсионеров, 
которая больше, чем «Родина», 
соответствует общественному за-
просу — людей сейчас волнуют во-
просы пенсионных накоплений и 
повышения пенсионного возраста, 
полагает политолог. 

Из всех парламентских партий у «Справедливой России» наихудшие базовые ресурсы, отмечают эксперты. На фото слева направо: лидер эсеров Сергей Миронов в компании Геннадия Зюганова 
(КПРФ), Владимира Жириновского (ЛДПР) и Сергея Неверова («Единая Россия»)

Источник: комитет по политическим технологиям РАСО

Как эксперты оценивают шансы партий 
на попадание в Госдуму, %  голосов изибирателей

5% голосов должна набрать партия для прохождения в Госдуму
3% голосов должна набрать партия для получения государственного 
финансирования

 Гарантированно пройдет в Думу
 Скорее всего, пройдет в Думу, набрав 5 или более %
 Наберет 3–5%      Наберет менее 3%

«Единая Россия»

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая Россия»

«Яблоко»

«Родина»

Партия пенсионеров

100

100

100

20

5

60

40

20

55

255025

4555

Методика подсчета основана на опросе 60 политологов

Ф
О

ТО
: Г

ле
б 

Щ
е

лк
ун

ов
/К

ом
м

ер
са

н
тъ



13 июля 2016 года
Среда

No 123 (2379)
ВЫБОРЫ | ПОЛИТИКА | 5

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Половина партий засекретила своих кандидатов на выборах в Госдуму

В списках не значились
МИХАИЛ РУБИН, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

13 из 24 партий, выразивших 
желание участвовать в дум-
ских выборах, не публикуют 
и не предоставляют СМИ 
предвыборные списки. Про-
медление связано с техниче-
скими нарушениями и дол-
гим согласованием списков 
с властями.

11 СПИСКОВ

Лишь семь партий из 24, которые в 
конце июня — начале июля прове-
ли съезды и выдвинули кандида-
тов в депутаты Госдумы (выборы 
пройдут 18 сентября), опубликова-
ли списки своих выдвиженцев на 
партийных сайтах. В основном это 
известные партии — «Единая Рос-
сия», «Справедливая Россия», ЛДПР, 
«Яблоко», ПАРНАС. Сделали они это 
сразу после утверждения списков 
на предвыборных съездах. Опубли-
ковала список и КПРФ, но сделала 
это на сайте московского отделе-
ния. Из малоизвестных партий спи-
сок на своем сайте опубликовала 
лишь одна — «Великое Отечество».

Еще четыре партии списки не 
опубликовали, но их представи-
тели согласились выслать доку-
менты корреспондентам РБК. 
Например, на сайте Партии роста 
список отсутствует, не раздава-
ли его журналистам и на съезде 
партии, однако ее представитель 
прислал список журналисту РБК 
на следующий день после съезда 
(проходил 4 июля). Представитель 
«Родины» согласился отправить 
списки только во вторник вече-
ром, после того, как партийцы 
подали их в Центризбирком. Так-
же отправили списки «Зеленые» и 
Российская партия пенсионеров 
за справедливость.

ЗАКРЫТЫЕ СПИСКИ

Выяснить судьбу списков двух 
партий РБК не удалось. У Партии 
социальных реформ нет своего 
сайта, а контакты руководства ни-
где не указаны. К телефонам, ука-
занным на сайте партии «Воля», 
никто не подходил — против ее 
руководителя Светланы Пеуновой 
на днях было возбуждено уголов-
ное дело.

Партия возрождения села так-
же не опубликовала список, но это 

произошло потому, что она выдви-
нула в Думу лишь одного канди-
дата по одному одномандатному 
округу, а списка как такового нет, 
пояснил РБК ее лидер Василий 
Вершинин. Представители остав-
шихся десяти партий отказались 
предоставить списки журнали-
стам РБК — все они ссылались на 
то, что сейчас списки проверяет 
Центризбирком. «Политбюро не 
принимало решения о публика-
ции списков. Будет смешно, если 
мы назовем людей, а кто-то по 
итогам проверки выскочит»,  — 
объяснил РБК зампред «Коммуни-
стов России» Сергей Малинкович. 
По его словам, исключение из спи-
ска происходит потому, что кто-то 
из партийцев неправильно офор-
мил документы, необходимые для 
своей регистрации. Представитель 
«Патриотов России», объясняя от-
каз от обнародования списков, со-
слался на «технические причины» 
и также пообещал, что это прои-
зойдет после проверки Центриз-
биркома.

Нежеланием демонстрировать 
список до проверки ЦИКом мо-
тивировали отказ представители 
«Гражданской платформы», Пар-
тии добрых дел, «Союза труда», 

«Народа против коррупции», Пар-
тии родителей будущего и «Воз-
рождения аграрной России».

ПОЧЕМУ ЗАКРЫВАЮТ СПИСКИ

Выдвижение кандидатов прохо-
дит в несколько этапов, объясня-
ет электоральный юрист Татьяна 
Лушникова. Сначала однопартий-
цы выдвигают своих коллег в Думу, 
следующий этап — сбор докумен-
тов для сдачи в ЦИК, на этом этапе 
партия может отсеять некоторых 
кандидатов. «У кого-то украдут 
паспорт, у кого-то окажется суди-
мость, кто-то передумает — всех 
этих кандидатов исключают», — 
поясняет она. По закону после 
съезда партия может только ис-
ключать кандидатов из списка, 
добавлять никого нельзя, отмечает 
политолог Александр Кынев.

Собеседник РБК в одной из пар-
тий, а также источник, близкий к 
Кремлю, говорят, что после съез-
да списки меняются не только из-
за того, что кто-то неправильно 
оформил документы. Это проис-
ходит еще и потому, что коррек-
тивы могут вноситься по просьбе 
властей, которые также согласо-
вывают кандидатов в депутаты, 

утверждает один из собеседни-
ков. «Иногда партии неожидан-
но включают людей с криминаль-
ным прошлым, а иногда и просто 
не приемлемых для власти людей. 
Такие люди вычищаются», — отме-
чает источник, близкий к «Единой 
России».

«Есть лаг между решением съез-
да и подачей документов в Цен-
тризбирком. По дороге от места 
проведения съезда до ЦИКа могут 
быть дополнительные факторы, 
которые могут вмешаться в дви-
жение курьера», — отмечает по-
литтехнолог, председатель сове-
та директоров «Никколо М» Игорь 
Минтусов. По его словам, это мо-
жет быть как согласование мест с 
кандидатами, так и согласование 
списков с администрацией прези-
дента по ряду партий.

Партии явно не горят желанием 
широко публиковать информацию 
о списках, отмечает Кынев. «Это 
косвенный признак того, что глав-
ным объектом своей деятельности 
партии рассматривают не избира-
телей, а тех, с кем они согласовы-
вают списки. И ч то списком пыта-
ются не привлекать избирателей, 
а решать какие-то другие пробле-
мы», — резюмирует эксперт. 
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Бывшие акционеры ЮКОСа ответили на ходатайство России

Доказательства не нужны
Многие из них годами были 

на  руках у  российских адвока-
тов. Сбрасывать на судью ненуж-
ные материалы неправильно, 
поскольку судьи — «не свиньи, 
ищущие трюфели».

Юристы White & Case, защи-
щающие Российскую Федерацию, 
в начале июня подали в суд окру-
га Колумбия, США, дополнитель-
ное ходатайство о непризнании 
решения Гаагского арбитражного 
трибунала от 2014 года, присудив-
шего экс-акционерам ЮКОСа $50 
млрд компенсации. Основной ак-
цент был сделан на том, что шесте-
ро российских «олигархов» (Миха-
ил Ходорковский, Платон Лебедев, 
Леонид Невзлин, Владимир Дубов, 
Михаил Брудно, Василий Шахнов-
ский) подкупили государственных 
менеджеров ЮКОСа, чтобы те обе-
спечили переход компании в нуж-
ные руки. Сами взятки якобы пе-
речислялись в 2002–2003 годах.

Юристы Shearman & Sterling 
насчитали 135 документов, кото-
рыми Россия подкрепляет свое об-
новленное ходатайство. Согласно 
их анализу, около ста из них рас-
сматривались в ходе арбитраж-
ных разбирательств в Гааге или 
российских судах в рамках уго-
ловного преследования Михаила 
Ходорковского и Платона Лебеде-
ва в 2003–2010 годах, остальные — 
это газетные публикации, копии 
международных договоров, ино-
странных конвенций, решения 
иностранных судов и т.п. Из остав-
шихся десяти документов, претен-
дующих на новизну, ни один не 
является существенным, утвер-
ждают представители бывших ак-
ционеров. Среди них — запись Хо-
дорковского в Facebook за 26 марта 
2016 года, ценность которой для 
суда российская защита нигде не 
поясняет, и переведенная на ан-
глийский колонка бывшего юри-
ста ЮКОСа Дмитрия Гололобова от 
28 марта, источник которой Россия 
не раскрывает (оригинал был опу-
бликован на сайте РБК).

Более половины из 135 при-
ложений для американского 
суда представлены Россией без 
объяснения, зачем они нужны, а 
на некоторые российская защи-
та вообще не ссылается в своем 
ходатайстве — это «иллюстриру-
ет их малозначительность», пи-
шут юристы Shearman & Sterling. 
Между тем «сбрасывать» на су-
дей документы без объяснения 
их значимости некорректно, 
подчеркивают они и ссылаются 
на прецедентное мнение аме-
риканского суда, впервые пред-
ставленное в деле United States v. 
Dunkel 1991 года: «Судьи — это не 
свиньи, ищущие трюфели, зары-
тые в материалах дела».

Бывшие акционеры ЮКОСа 
считают, что суд должен откло-
нить ходатайство России, по-
скольку оно базируется на «лож-
ных» утверждениях о якобы 
новых свидетельствах. Досье, с 

которым имеет дело судья, уже 
превышает 70 тыс. страниц, и ни 
одно из «новых», по версии рос-
сийской защиты, свидетельств не 
добавляет ничего существенно-
го к и без того огромному спи-
ску, говорится в 20-страничном 
ответе Shearman & Sterling. Вме-
сто этого акционеры  — Hulley 
Enterprises, Yukos Universal и 
Veteran Petroleum — просят суд 
приостановить процесс рассмо-
трения их ходатайства о при-
знании и исполнении гаагского 
арбитражного решения в США 
до тех пор, пока нидерландские 
суды не примут окончательно-
го решения по компенсации на 
$50 млрд. 20 апреля 2016 года 
окружной суд Гааги отменил ре-
шение арбитража о выплате $50 
млрд акционерам ЮКОСа, но те 
готовятся обжаловать решение 
окружного суда в местном апел-
ляционном суде и рассчитывают 
на успех. России же выгодно, что-
бы американский суд сразу вынес 
решение в ее пользу, основыва-
ясь только на вердикте окружно-
го суда Гааги.

Большинство свидетельств, 
представленных Россией, яв-
ляются новыми или заново от-
крывшимися и впервые собраны 
вместе вопреки усилиям истцов 
по сокрытию улик, спорит пар-
тнер White & Case в Вашингтоне 
Кэролин Ламм, возглавляющая 
защиту России в США. Бывшие 
акционеры ЮКОСа не оспарива-
ют представленные факты по су-
ществу, а только настаивают на 
том, что Россия слишком позд-
но о них заявила, написала Ламм 
РБК по электронной почте. В ко-
нечном итоге их жалобы не будут 
иметь значения для американ-

ского суда, уверена она: незави-
симо от того, насколько «новым» 
является каждый конкретный 
документ, суд будет оценивать 
доказательства по принципу de 
novo (с самого начала).

АРГУМЕНТЫ  
ДЛЯ ВАШИНГТОНА

В этом месяце российские адво-
каты подали в суд Вашингтона 
еще несколько материалов, на-
правленных на то, чтобы убе-
дить судью встать на сторону 
Российской Федерации. Напри-

мер, в дипломатической ноте от 
30 июня от имени российско-
го посольства в США говорится, 
что, если американский суд не 
отклонит иск акционеров ЮКО-
Са и еще на несколько лет «оста-
вит нерешенным вопрос о суве-
ренном иммунитете Российской 
Федерации», это нарушит прин-
цип суверенного равенства го-
сударств и государственного 
иммунитета. Российские дипло-
маты обращают внимание на то, 
что бывшие акционеры ЮКОСа 
уже арестовали активы РФ бо-
лее чем на €1 млрд в Бельгии и 

во Франции, включая денежные 
счета российских дипломати-
ческих миссий при НАТО и ЕС, 
а также «бесчисленные» другие 
единицы собственности, свя-
занные с посольствами, управ-
лениями делами и службами 
протокола. Даже после апрель-
ского решения окружного суда 
Гааги Hulley Enterprises, Yukos 
Universal и Veteran Petroleum 
отказались по доброй воле ото-
звать аресты российской соб-
ственности во Франции и Бель-
гии и по-прежнему вынуждают 
Россию «расходовать ресурсы» 
на защиту своего имущества и 
суверенного иммунитета по все-
му миру, говорится в ноте.

А глава Международного цен-
тра правовой защиты (МЦПЗ), 
координирующего защиту Рос-
сии от притязаний акционеров 
ЮКОСа в различных юрисдик-
циях, Андрей Кондаков 1 июля 
подал в американский суд свое 
экспертное мнение, согласно 
которому компенсация на $50 
млрд, присужденная Гаагским 
арбитражным судом, является 
«существенным условным обя-
зательством» РФ, которое огра-
ничивает суверенный кредитный 
рейтинг и делает международ-
ные заимствования России бо-
лее дорогими. Это условное обя-
зательство составляет более 20% 
прогнозируемых расходов фе-
дерального бюджета на 2016 год, 
или почти 25% прогнозируемых 
доходов. Россия финансиру-
ет бюджетный дефицит с помо-
щью ежегодных размещений су-
веренных облигаций, пишет он, 
и если условное обязательство 
России по «делу ЮКОСа» сохра-
нится, неизбежное повышение 
процентных ставок для России 
может причинить ее экономике 
дополнительный ущерб. 

Какое имущество России арестовали по «делу ЮКОСа»

В июле 2014 года Междуна-
родный арбитражный суд в 
Гааге вынес решение в пользу 
бывших акционеров ЮКОСа. 
Россию обязали до 15 января 
2015 года выплатить им $50 
млрд. В связи с отказом России 
исполнить решение арбитра-
жа с июня 2015 года начались 
предварительные («охранитель-
ные») аресты российского госи-
мущества за рубежом. В част-
ности, процессы по исполнению 
арбитражного решения были 
запущены в шести странах — 
Бельгии, Франции, Великобри-
тании, Германии, США и Индии. 
Во Франции и Бельгии местное 
законодательство позволило 
акционерам сразу арестовы-
вать российские активы. Одна-
ко забрать их и продать с пу-
бличных торгов невозможно до 
рассмотрения всех апелляций в 
местных судах.

Франция
Известно, что на апрель 2016 
года во Франции приставы 
по поручению акционеров 
ЮКОСа арестовали более 
120 российских госактивов 
на сумму €1 млрд, включая 
платежи на сотни миллионов 
от французских контраген-
тов в пользу «Роскосмоса» и 
ФГУП «Космическая связь», 
земельный участок в Париже 
под строительство духов-
но-культурного православного 
центра, банковские счета МИА 
«Россия сегодня», пакет акций 
ВГТРК в телеканале Euronews. 
Эти активы остаются заморо-
женными. 22 апреля предста-
витель акционеров ЮКОСа во 
Франции уведомил Россию, 
что аресты госактивов в этой 
стране могут продолжаться, 
несмотря на решение Гаагско-
го окружного суда.

Бельгия
В Бельгии в список арестован-
ного имущества попали счета 
российских дипломатических 
представительств, включая 
российские миссии при НАТО и 
Евросоюзе. Меры по взысканию 
собственности коснулись ар-
хиепископства Брюссельского 
и Бельгийского РПЦ, а также 
отделений негосударственных 
организаций и СМИ. Кроме того, 
в феврале этого года бельгий-
ские власти должны были при-
ступить к описи недвижимого 
имущества, принадлежащего 
ФГУП «Госзагрансобственность» 
и используемого МИА «Россия 
сегодня», но тогда процедуру 
заблокировал бельгийский МИД. 
17 мая 2016 года бельгийский 
представитель акционеров ЮКО-
Са отказался добровольно отзы-
вать меры по взысканию россий-
ского имущества в Бельгии.
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Бывшие акционеры ЮКОСа считают, что суд в Вашингтоне должен отклонить ходатайство России и подождать 
решения вопроса о компенсации в нидерландских судах

 Окончание. Начало на с. 1 
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Акционеры ЮКОСа против России

Февраль 2005 года
Компании Yukos Universal, Hulley 
Enterprises и Veteran Petroleum, 
аффилированные с Group 
Menatep Limited (GML) и контро-
лировавшие в общей сложности 
около 70,5% ЮКОСа, подали иски 
в Международный арбитражный 
суд в Гааге. Компании обвинили 
Россию в нарушении положе-
ний Договора к энергетической 
хартии, гарантирующего защиту 
инвестиций (Россия подписала 
договор в 1994 году, но так и не 
ратифицировала его). По вер-
сии истцов, российские власти 
фактически экспроприировали 
активы ЮКОСа. 

2006 год
Арбитражный суд Москвы принял 
решение о банкротстве ЮКОСа. 
В 2007 году компания была лик-
видирована. С марта по август 
велась распродажа активов 
компании, в число покупателей 
вошла «Роснефть».

Январь 2009 года
Бывшие акционеры ЮКОСа по-
дали иск в Европейский суд по 
правам человека. Они обвинили 
российские власти в незаконном 
изъятии имущества. 

Декабрь 2009 года
Международный арбитражный 
суд в Гааге признал, что россий-
ские власти нарушили положения 
Договора к энергетической хар-
тии. Суд постановил, что бывшие 
акционеры ЮКОСа могут тре-
бовать возмещения убытков на 
сумму $100 млрд. 

2011 год
Европейский суд по правам 
человека удовлетворил иск ак-
ционеров частично. Обе стороны 
восприняли это как свою победу. 
Решение вопроса о материальной 
компенсации суд отложил. 

Июль 2014 года
Международный арбитражный 
суд в Гааге вынес решение в 
пользу бывших акционеров 
ЮКОСа. Россию обязали до 
15 января 2015 года выплатить 
им $50 млрд (после этой даты на-
чали накапливаться проценты на 
сумму $2,4 млн в день). Эта сумма 
считается крупнейшей в истории 
арбитражных разбирательств.

Июль 2014 года
Европейский суд по правам 
человека определил размер 
компенсаций, на которую могут 
претендовать акционеры ЮКОСа: 
€1,86 млрд. В октябре Россия об-
жаловала это решение, но в дека-
бре ходатайство было отклонено.

Январь 2015 года
Россия обжаловала решение 
Гаагского суда. По версии россий-
ских властей, страна не обязана 
соблюдать положения нератифи-
цированного Договора к энерге-
тической хартии. 

Июнь 2015 года
Россия отказалась предоставить 
Комитету министров Совета 
Европы (КСМЕ), который кон-

тролирует исполнение решения 
ЕСПЧ по делу ЮКОСа, детальный 
график выплат компенсации 
бывшим акционерам нефтяной 
компании. В июне же в Бельгии 
и во Франции начались предва-
рительные аресты российского 
госимущества.

Сентябрь 2015 года
Бывшие акционеры ЮКОСа на-
правили в суд Берлина исковое 
заявление, предусматривающее 
арест российской собственности 
в Германии на сумму $42 млрд. 
Тогда же Внешэкономбанк пер-
вым из российских государствен-
ных предприятий официально 
признал имущественный риск от 
дела ЮКОСа: госкорпорация на-
чала поиск юристов для защиты 
своих интересов и имуществен-
ных прав в ЕС и США.

Октябрь 2015 года
Командным центром для борьбы 
с акционерами ЮКОСа становит-
ся неизвестная до того времени 
АНО «Международный центр 
правовой защиты» (МЦПЗ), соз-
данная в августе 2015 года. Госду-
ма принимает законопроект о 
пропорциональных мерах в ответ 
на аресты имущества за рубежом.

Декабрь 2015 года
Суд Парижа отказался снять арест 
с российской госсобственности 
во Франции. Апелляционный суд 
французской столицы отклонил 
ходатайство России о приостанов-
ке принудительного исполнения 
на территории Франции решения 
Гаагского международного арби-
тража на $50 млрд. Гибралтар-
ская GML (представляет бывших 
мажоритарных акционеров ЮКО-
Са) назвала решение апелляцион-
ного суда своей «победой».

Февраль 2016 года
Бывшие акционеры ЮКОСа не 
сумели начать процедуру подго-
товки арестованного российского 
здания в Брюсселе к продаже с 
публичных торгов. Этому воспре-
пятствовал бельгийский МИД.

Март 2016 года
Следственный комитет заявил 
о сборе доказательств о неза-
конном приобретении нефтяной 
компании ЮКОС ее акционерами. 
Сообщалось также, что добытые 
следователями доказатель-
ства послужат основанием для 
предъявления новых обвинений 
Михаилу Ходорковскому и дру-
гим экс-совладельцам ЮКОСа и 
передачи дела в суд.

Апрель 2016 года
Окружной суд Гааги отменил 
решение о выплате $50 млрд ак-
ционерам ЮКОСа. Он установил, 
что в компетенцию арбитража 
не входило рассмотрение исков 
подобного рода.

Июнь 2016 года
В новом обращении в американ-
ский суд Москва обвинила акци-
онеров ЮКОСа в том, что компа-
ния была приватизирована по 
мошеннической схеме, при этом 
размер взятки достигал $2 млрд.
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Конфликт

В России снизилось восприятие США как угрозы для других стран

Америка не враг
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

До рекордно низкого уровня 
за 10 лет наблюдений снизи-
лось число россиян, считаю-
щих, что США представляют 
угрозу для других стран. 
При этом все больше граждан 
верит в то, что сама Россия 
угрожает другим странам.

МЕНЬШЕ 
АНТИАМЕРИКАНИЗМА

Социологи Левада-центра зафик-
сировали снижение числа росси-
ян, которые считают США угрозой 
безопасности для других стран. 
Опрос был проведен 23–27 июня 
по репрезентативной всероссий-
ской выборке городского и сель-
ского населения среди 1600 чело-
век в возрасте 18 лет и старше в 
137 населенных пунктах 48 реги-
онов страны.

В том, что сейчас существует 
угроза безопасности других стран 
мира со стороны США, в той или 
иной степени убеждены 69% опро-
шенных — это самый низкий уро-
вень за последние годы наблюде-
ний. В феврале прошлого года 77% 
россиян заявили о том, что Вашинг-
тон представляет опасность для 
других стран. В марте 2006 года это-
го мнения придерживались 73%, в 
марте 2007-го — 76%. Незначитель-
но (до 17%) выросло число тех, кто 
заявил о том, что США опасности 
не представляют: в марте 2006 года 
так думали 16%, в марте 2007-го — 
15%, в прошлом году — 13%.

Если раньше в представлении 
россиян существовала модель, что 
есть США, Россия и весь осталь-
ной мир, то теперь у них создает-
ся впечатление, что другие страны 
все больше переходят «под крыло» 
США и, следовательно, для них Ва-
шингтон сам по себе угрозы не 
представляет, полагает замдирек-
тора Левада-центра Алексей Граж-
данкин.

В этом опросе не спрашивалось, 
представляют ли США угрозу для 
России. Однако в опросе, прове-
денном в октябре прошлого года, 
был зафиксирован рекордный уро-
вень антиамериканизма. Как по-
казало то исследование, отрица-
тельной роль США в мире считают 
абсолютное большинство росси-
ян — 71%, причем в прошлом году 
негативные оценки высказало ре-
кордное число респондентов за во-
семь лет проведения опросов.

Если два-три года назад на рос-
сийское общество обрушилась ин-
формационная волна о том, что 
США вмешиваются в российские 
и международные дела, в ситуа-
цию на Украине, то сейчас ситуа-
ция несколько изменилась, в том 
числе демонстрирует тенденцию 
к смягчению риторика президента 
Владимира Путина, объясняет ис-
полнительный директор Россий-
ского совета по международным 
делам Андрей Кортунов.

В прошлом году Путин впервые 
после долгого перерыва встретил-

ся с президентом США Бараком 
Обамой, после чего усилилось вза-
имодействие с США по ситуации в 
Сирии, также участились контакты 
по украинскому кризису, регуляр-
ным гостем в Москве стала помощ-
ник госсекретаря США Виктория 
Нуланд.

В конце июня Путин говорил 
о заинтересованности России 
в плотном взаимодействии с США 
в международных делах.

Снижение доли тех, кто говорит 
об американской угрозе, может 
быть связано еще и с тем, что за год 
США не вмешались во внутренние 
дела какой-либо новой страны, по-
лагает директор Фонда изучения 
США им. Франклина Рузвельта в 
МГУ Юрий Рогулев. «Если бы они, 
по примеру прошлых лет, вмеша-
лись в дела Ливии или Ирака, то 
процент восстановился бы», — счи-
тает эксперт.

РОССИЯ КАК УГРОЗА

Тот же опрос показал: число рос-
сиян, полагающих, что Россия не 
представляет угрозу для других 
стран мира, сокращается.  Если в 
марте 2006 и 2007 годов в то, что 
Россия не представляет угрозы, ве-
рили 84%, то сейчас такое мнение 
высказали 77%.

Сейчас вопрос об угрозе со сто-
роны России стоит довольно остро, 
такую динамику можно объяснить 
действием пропаганды другой 
стороны, которая утверждает, что 
Россия представляет угрозу, ука-
зывает Гражданкин. Российские 
официальные лица не раз говори-
ли о том, что западная пропаган-
да работает на очернение образа 
России, и о необходимости этому 
противостоять.

Десять лет назад казалось не-
возможным, что Россия будет 
применять военную силу вне сво-
их границ, но в 2008 году произо-
шел военный конфликт с Грузией, 
в 2014 году был присоединен Крым 
и начались военные события в Вос-
точной Украине, в прошлом году 
началась военная операция в Си-
рии, отношение россиян отража-
ет эволюцию российской внешней 
политики, отмечает Кортунов.

Участники опроса при этом 
поддержали приоритеты внеш-
ней политики России. Боль-
шинство (57%) считают, что она 
должна обеспечивать мирное и 
безопасное существование стра-
ны. Чуть более половины (51%) 
считают, что целью должно быть 
восстановление авторитета стра-
ны. На 3% по сравнению с опросом 
марта 2007 года возросло количе-
ство тех, кто считает, что целью 
должна быть защита отечествен-
ных производителей (этот показа-
тель вырос с 39 до 42%). За десять 
лет с 25 до 18%  снизилось количе-
ство россиян, выступающих за то, 
что Россия во внешней политике 
должна разрешать конфликты в 
горячих точках, противодейство-
вать угрозе терроризма и экспан-
сии Запада. 

ОПРОС

ИНФОГРАФИКА
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Обеспечение мирного и безопасного существования страны

Восстановление авторитета России как одной из самых 
влиятельных стран в мире

Защита отечественных производителей

Поддержание дружественных отношений с наиболее 
развитыми странами

Решение конфликтов в горячих точках, противодействие 
угрозе терроризма совместно с другими странами

Политика сдерживания, противодействие экспансии 
Запада, росту влияния США

Расширение границ влияния России в мире
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Какие приоритеты во внешней политике должны быть, 
по вашему мнению, у руководства России?

% Возможно несколько вариантов

Как вы считаете, существует ли сейчас угроза безопасности 
другим странам мира со стороны России? 

%

Как вы считаете, существует ли сейчас угроза безопасности другим странам 
мира со стороны США?

%

Источник: Левада-центр



13 июля 2016 года
Среда

No 123 (2379)
 | НОВОСТИ | 9Опрос. Госкомпании.

Конфликт

Суд в Гааге отверг притязания Пекина на акваторию в Южно-Китайском море

Трибунал против Китая
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Постоянная палата третей-
ского суда в Гааге признала 
претензии КНР на спорную 
акваторию в Южно-Китайском 
море необоснованными. Стро-
ительство Китаем искусствен-
ных островов суд посчитал 
вредным для экологии.

Решение по иску Филиппин, кото-
рый Манила подала еще в 2013 году, 
было вынесено во вторник, 12 июля, 
трибуналом из пяти членов. Со-

гласно решению суда, притязания 
Китая на бóльшую часть акватории 
Южно-Китайского моря (более 80% 
в пределах так называемой девяти-
пунктирной линии), которые Пекин 
обосновывает своими «историче-
скими правами», не являются за-
конными. В доказательство своих 
исторических прав на Южно-Ки-
тайское море Пекин приводил из-
данную в 1947 году карту, где бóль-
шая часть Южно-Китайского моря 
находилась под его юрисдикцией.

В постановлении арбитража 
на 497 страницах также гово-

рится, что строительство Китаем 
искусственных насыпных остро-
вов в районе спорных островов 
Спратли приносит экосистеме 
коралловых рифов «непоправи-
мый вред». Суд признал, что Ки-
тай мешал рыболовному про-
мыслу Филиппин. Кроме того, 
КНР не вправе претендовать 
на 200-мильную исключитель-
ную экономическую зону вокруг 
островов Спратли.

Глава МИД Филиппин Перфекто 
Ясай после вынесения судебного 
решения призвал все заинтересо-

ванные стороны проявить «трез-
вость и рассудительность», а также 
отметил, что Манила «подчерки-
вает свое уважение к этому рубеж-
ному решению суда».

Китайская сторона с самого на-
чала не признавала законность 
иска Филиппин в Постоянную па-
лату третейского суда в Гааге. По 
мнению китайских властей, в спо-
ре о Южно-Китайском море речь 
идет о вопросах суверенитета, на 
которые юрисдикция арбитража не 
распространяется. Решить спор Пе-
кин предлагает посредством пря-

мых переговоров заинтересован-
ных сторон.

В спорной акватории Китай ис-
пользует тактику строительства 
искусственных островов (их по-
строено уже семь). При этом они до-
статочно большие, чтобы строить 
взлетно-посадочные полосы и дру-
гие объекты, которые могут быть 
использованы в военных целях.

Помимо Филиппин и Китая 
на спорные участки акватории и 
острова в Южно-Китайском море 
претендуют Вьетнам, Бруней, Ма-
лайзия и Тайвань. 

КОНФЛИКТ

«Роснано» отказалось выполнять «неразумные» рекомендации Счетной палаты 

Премия за убыток
КИРИЛЛ БУЛАНОВ

Глава «Роснано» Анатолий Чу-
байс заявил, что предложения 
Счетной палаты о премиях 
сотрудникам, которые в ком-
пании считают неразумными, 
не будут выполнены. В апреле 
аудитор раскритиковал го-
скомпанию за премии за убы-
точные проекты.

«Роснано» не будет реализовывать 
те предложения Счетной палаты 
по вопросу выплаты премий руко-
водству, с которыми не согласно. 
Об этом заявил во вторник пред-
седатель правления компании 
Анатолий Чубайс, передает «РИА 
Новости».

«В анализе Счетной палаты 
были высказаны предложения, ка-
сающиеся совершенствования мо-

тивационного механизма «Росна-
но». Часть из этих предложений мы 
считаем правильными и разумны-
ми. Я уже рассказывал о них. По ча-
сти из них мы не согласны со Счет-
ной палатой», — отметил Чубайс.

По его словам, «разумные и пра-
вильные» предложения Счетной 
палаты «Роснано» поддерживает 
«не просто на словах» — в соответ-
ствии с ними в компании были из-
менены нормативные документы. 
На вопрос, как «Роснано» поступит 
с предложениями, которые не счи-
тает разумными, топ-менеджер 
ответил, что компания не будет 
их реализовывать.

«Мы не делаем неразумные 
вещи», — добавил Чубайс.

В апреле Счетная палата обна-
родовала доклад аудитора Татья-
ны Мануйловой по итогам про-
верки ОАО «Роснано» в период 

2010–2015 годов. В нем, в частно-
сти, аудитор раскритиковала прак-
тику выплаты вознаграждений 
сотрудникам за реализацию проек-
тов, из которых компания вышла с 
убытками. Счетная палата обрати-

лась к правительству с предложе-
нием запретить выплаты премий, 
бонусов и других вознаграждений 
руководству управляющей компа-
нии «Роснано» из средств, обеспе-
ченных госгарантиями.

По подсчетам Счетной пала-
ты, за два года «Роснано» потра-

тило на выплату так называемой 
комиссии за успех по убыточным 
проектам 25,4 млн руб. В отчете 
контрольного ведомства отмеча-
лось, что по состоянию на 30 сен-
тября 2015 года «Роснано» вышло 

из 16 инвестиционных проектов, 
притом в половине случаев «с пре-
вышением расходов над дохода-
ми». Убыток по этим проектам со-
ставил 13,1 млрд руб.

«Роснано» тогда заявило, что в 
компании уже отказались от вы-
плат комиссии за успех по проек-

там с отрицательной доходностью. 
Чубайс, комментируя претензии 
Счетной палаты, отмечал, что ради 
мотивации специалистов премии 
можно выписывать и по проектам, 
приносящим компании убытки. 
«Если вы хотите ориентироваться 
на доход, то в этом случае нужно 
мотивировать специалистов, кото-
рые занимаются проектом, на по-
лучение дохода. В этом смысле при 
серьезном рассмотрении премии 
за получение дохода из убыточных 
проектов могут иметь смысл», — 
подчеркнул он.

«Роснано» должно предоставить 
информацию об устранении нару-
шений в Счетную палату до 1 октя-
бря 2016 года, рассказал РБК пред-
ставитель Счетной палаты. Грозит 
ли решение Чубайса какими-либо 
санкциями для «Роснано», предста-
витель ведомства не уточнил. 

По подсчетам Счетной палаты, за два года 
«Роснано» потратило на выплату так 
называемой комиссии за успех по убыточным 
проектам 25,4 млн руб.
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Игорь Сечин пожаловался на «Газпром» из-за «Силы Сибири»

Пустите в Китай

В  письме Дворковичу Сечин 
рассказывает, что у «Роснефти» 
есть месторождения с  совокуп-
ными запасами газа более 1 трлн 
куб. м на юге Восточной Сибири 
и в Якутии, в том числе Средне-
ботуобинское, Верхнечонское, 
Юрубчено-Тохомское, Куюмбин-
ское (у «Роснефти» 49,9% в про-
екте) и  Агалеевское. При  этом 
совокупный потенциал добычи 
и поставок газа компании с ме-
сторождений Иркутской области, 
Якутии и Красноярского края со-
ставляет около 16 млрд куб.  м 
газа в  год, говорится в  пись-
ме. Это 42,1% от  максимально-
го годового контрактного объе-
ма «Газпрома» и CNPC (38 млрд 
куб. м. — РБК) по поставкам газа 
через «Силу Сибири». Как  ми-
нимум треть этого объема — по-

путный нефтяной газ, у которого 
приоритет доступа в газотранс-
портную систему (ГТС) «Газпро-
ма» над природным.

Монетизировать сибирский 
и дальневосточный газ «Роснефти», 
по мнению Сечина, можно только 
через «Силу Сибири» из-за отсут-
ствия вблизи крупных потребите-
лей и доступа к газотранспортной 
системе «Газпрома». Продать газ 
в Китай «Роснефть» готова как са-
мостоятельно, так и по агентскому 
соглашению с «Газпромом». Сечин 
сообщает, что его компания проси-
ла монополию учесть при проек-
тировании газопровода потенциал 
добычи газа «Роснефти» и  при-
слать техусловия для подключения 
месторождений к трубе. Но в ответ 
получила отказ с формулировкой, 
что поставки газа в Китай полно-
стью обеспечены собственными 
запасами газа «Газпрома».

Сечин замечает, что если не пу-
стить попутный газ «Роснефти» 
в  экспортную трубу, то  его при-
дется или сжигать, или сокращать 
добычу нефти (попутный нефтя-
ной газ является побочным про-
дуктом добычи нефти.  — РБК).  
Сейчас за сжигание более 5% до-
бываемого попутного нефтяного 

газа Минприроды штрафует ком-
пании. По словам главы Минпри-
роды Сергея Донского, по итогам 
2015 года нефтяники заплатили 
более 2 млрд руб. штрафов, а ин-
вестиции в  переработку такого 
газа с 2011 по 2015 год он оценил 
в сумму свыше 320 млрд руб. Так-
же Сечин предупреждает прави-

тельство, что поведение «Газпро-
ма» может привести к поставкам 
в Китай газа нероссийского про-
исхождения и потере для бюджета 
будущих налоговых поступлений.

Сечин просит Дворковича со-
здать рабочую группу при Минэ-
нерго по  проработке доступа 
газа независимых производите-

Что такое «Сила Сибири»

«Газпром» и китайская CNPC 
в мае 2014 года подписали 
контракт на строительство 
газопровода «Сила Сибири» 
из России в Китай протяжен‑
ностью около 3 тыс. км. Стои‑
мость всего газопровода в ма‑
териалах российской компании 
оценивается в 800 млрд руб. 

в ценах 2011 года. Реализацию 
всего проекта «Сила Сибири», 
включая строительство газо‑
провода и обустройство вос‑
точносибирских месторожде‑
ний, в мае 2014 года «Газпром» 
оценивал в $55 млрд. Летом 
2014‑го руководитель адми‑
нистрации президента Сергей 

Иванов сообщил, что проект 
обойдется в $60–70 млрд. 
Поставки газа в Китай по га‑
зопроводу «Сила Сибири» 
начнутся, по планам «Газпро‑
ма», не ранее 2019–2021 го‑
дов в объеме 5 млрд куб. м 
в год и постепенно вырастут 
до 38 млрд куб. м в год.

   Бороться за доступ к трубопроводам «Газпрома» «Роснефть» начала еще в 
2010 году, когда компанию возглавлял Эдуард Худайнатов (на фото). Тогда «Роснефть» 
просила о доступе к газопроводу «Алтай» — западному маршруту поставок газа в 
Китай, называемому также «Силой Сибири-2». В ноябре 2011 года «Ведомости» писали, 
что правительство поручило «Газпрому» подумать о подключении «Роснефти»  
к «Алтаю»

   Публичное противостояние «Роснефти» и «Газпрома» началось в 2004 году, когда газовый 
концерн едва не поглотил нефтяную компанию. О слиянии «Газпрома» с «Роснефтью», которую 
тогда возглавлял Сергей Богданчиков (на фото), в 2004 году объявил Владимир Путин. 
Планировались, что «Газпром» поглотит «Роснефть», а «Юганскнефтегаз», проданный за долги 
ЮКОСа, останется самостоятельной госкомпанией. Сделка развалилась после того, как в конце 
2004 года «Роснефть» купила «Юганскнефтегаз»

КАК «РОСНЕФТЬ» СПОРИТ С «ГАЗПРОМОМ»
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плату за провоз  
пакетов из duty free  
с. 1416 

млрд рублей  
просит у правительства 
Уралвагонзавод   
с. 12

Газпромбанк предупредил 
о новом ослаблении 
рубля после выплаты 
дивидендов с. 14
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лей к экспортным газопроводам 
и поддержать предложения «Ро-
снефти» по экспорту газа в Китай. 
Представитель Дворковича сооб-
щила, что  письмо прорабатыва-
ется в  аппарате правительства. 
Источник в аппарате вице-премье-
ра считает, что решение о доступе 
газа независимых производителей 
в экспортные трубопроводы — это 
прерогатива президента страны.

Представитель Минэнерго  на-
звал прерогативой «Газпрома» 
любые переговоры о доступе газа 
других производителей к экспорт-
ным мощностям. По его мнению, 
подходы к экспорту газа нужно ме-
нять поэтапно «с учетом принци-
па экспортного нэтбэка и сохране-
ния единого экспортного канала» 
и не ранее, чем закончатся пере-
говоры «Газпрома» по западному 
маршруту поставок газа в Китай 
по «Силе Сибири-2».

Представитель «Роснефти» от-
казался комментировать служеб-
ную переписку главы компании, 
но подтвердил, что у «Роснефти» 
есть запасы газа в Восточной Сиби-
ри и на Дальнем Востоке на 1 трлн 
куб. м, но его невозможно продать 
на внутреннем рынке. «Сила Си-
бири» не учитывает возможности 
независимых производителей, 

с учетом которых можно было бы 
активизировать геологоразведку 
в регионе, создать новые рабочие 
места и дополнительные налого-
вые поступления в бюджеты всех 
уровней», — заявил он РБК.

«ГАЗПРОМ» СПРАВИТСЯ САМ

Топ-менеджеры «Газпрома» неод-
нократно высказывались против 
допуска независимых производи-
телей к «Силе Сибири». «Ну есть та-
кие требования (допустить незави-
симых производителей к экспорту 
трубопроводного газа по  «Силе 
Сибири». — РБК), ну и что? Надо 
понять, а надо ли это делать, кому 
это будет выгодно? Компании «Ро-
снефть»? Да. Будет ли это выгодно 
российскому государству? Нет», — 
говорил в апреле зампред правле-
ния «Газпрома» Валерий Голубев 
(цитата по «РИА Новости».)

Гендиректор «Газпром экспор-
та» Елена Бурмистрова в июне рас-
сказывала, что  «Роснефть» сама 
закупает газ у «Газпрома». Источ-
ник РБК в «Газпроме» утверждает, 
что в июне «Роснефть» написала 
в правительство еще одно письмо, 
где попросила обязать «Газпром» 
продать ей газ для  нужд своего 
будущего НПЗ в  Находке — Вос-

точно-Сибирской нефтехимиче-
ской компании (ВНХК). «С одной 
стороны, компания просит экс-
портировать свой газ из Восточ-
ной Сибири и с Дальнего Востока, 
с другой — сама хочет покупать его 
там же у конкурента по внутрен-
ней цене», — удивляется собесед-
ник РБК.

В  пресс-службе «Газпрома» 
от комментариев отказались.

Газ для нужд ВНХК «Роснефть» 
хочет купить у «Газпрома» на про-
тяжении как  минимум трех лет. 
Так, в августе 2013 года занимав-
ший тогда должность вице-пре-
зидента «Роснефти» Игорь Павлов 
в письме главе «Газпром межреги-
онгаза» Кириллу Селезневу сооб-
щал, что  в  2021–2022 годах «Ро-
снефти» понадобится для  ВНХК 

1,7 млрд куб. м газа в год, в 2022–
2028 годах  — 2,3 млрд куб.  м, 
в  2028 году и  далее  — 4,3 млрд 
куб.  м  . Но  «Газпром» отказыва-
ет «Роснефти» в  газе для  ВНХК 
из-за  обязательств монополии 
по газификации Приморья.  Пред-
ставитель Минэнерго сообщил 
РБК, что «Газпром» уведомил ми-

нистра энергетики, что  весь его 
газ с Киринского месторождения 
законтрактован и не может быть 
продан «Роснефти».

Представитель «Роснефти» 
не  стал комментировать пе-
реписку по  ВНХК, но  добавил, 
что «Газпром» обязан поставлять 
газ с полученного без конкурса Ки-
ринского месторождения внутрен-
ним потребителям, одним из кото-
рых является ВНХК.

«Роснефть» ранее просила вла-
сти обязать «Газпром» покупать 
газ компании на  экспорт в  Ев-
ропу, однако получила отказ мо-
нополии. Также источники РБК 
в компании в апреле утверждали, 
что  «Роснефть» ведет перегово-
ры с китайской Beijing Gas Group 
о продаже газа в случае получения 
права экспорта по «Силе Сибири».

Заместитель гендиректора 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Алексей Гри-
вач полагает, что доступ газа неза-
висимых производителей в «Силу 
Сибири» грозит конкуренцией 
российского газа разных компа-
ний на  рынке Китая, что  может 
привести к  снижению его цены. 
Глава East European Gas Analysis 
(США) Михаил Корчемкин пола-
гает, что  монополии невыгодно 
пускать газ «Роснефти» в  «Силу 
Сибири» не только из-за соперни-
чества с собственным газом. «Если 
«Газпром» договорится принять 
газ в эту трубу, то «Роснефть» по-
лучит основания для мониторинга 
затрат на строительство «Силы Си-
бири», а это против правил моно-
полии. Тариф на транспортировку 
газа по «Силе Сибири» напрямую 
зависит от стоимости проекта», — 
объясняет эксперт. 

Сечин замечает, что если не пустить попутный 
газ «Роснефти» в экспортную трубу, то его 
придется или сжигать, или сокращать добычу 
нефти (попутный нефтяной газ является 
побочным продуктом добычи нефти).  Сейчас 
за сжигание более 5% добываемого попутного 
нефтяного газа Минприроды штрафует компании

   Соперничество «Роснефти» и «Газпрома» обострилось после того, как в 2012 году «Роснефть» возглавил Игорь 
Сечин (на фото). В частности, госкомпании спорили о том, кто из них платит больше налогов, и о том, должен 
ли «Газпром» сохранить монополию на экспорт газа или «Роснефти» надо предоставить доступ в трубопроводы 
«Газпрома». В июле 2015 года РБК писал о том, что «Роснефть» предложила правительству не только лишить 
«Газпром» монополии на экспорт природного газа и СПГ, но и разделить компанию на две части — транспортную 
и добывающую

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

«Роснефть» и трубы «Газпрома»
«Сахалин-2»
C 2013 года «Роснефть» 
добивалась доступа 
к свободным транспорт-
ным мощностям проекта 
«Газпрома» «Сахалин-2». 
Компания вместе с амери-
канской Exxon собиралась 
построить на юге Сахалина 
завод «Дальневосточный 
СПГ» мощностью 5 млн т. 
«Роснефть» планировала 
транспортировать по тру-
бопроводу до 8 млрд куб. м 
газа в год. «Газпром» отка-
зал в доступе к своей трубе, 
после чего начались судеб-
ные разбирательства. Они 
длились около полутора лет, 
пока в декабре 2015 года 
Верховный суд не принял 
окончательное решение 
в пользу «Роснефти».

«Сила Сибири»
C марта 2014 года несколь-
ко компаний, в том числе 
«Роснефть» и Иркутская 
нефтяная компания, пы-
таются получить доступ 
к строящемуся трубопрово-
ду «Сила Сибири», по кото-
рому «Газпром» планирует 
поставлять свой газ в Китай. 
В частности, «Роснефть» 
хотела бы закачивать в но-
вый трубопровод по 16 млрд 
куб. м газа в год. В фев-
рале 2015 года Минэнерго 
сообщало, что «Роснефть» 
и другие независимые про-
изводители газа смогут 
получить доступ к «Силе 
Сибири» в 2020–2025 годах. 
Однако пока «Роснефть» 
получает отказ: в «Газпро-
ме» говорят, что поставки 
газа в Китай полностью 
обеспечены собственными 

запасами. Однако в декабре 
2015 года «Газпром» напра-
вил в Иркутскую нефтяную 
компанию просьбу «подстра-
ховать» в будущем поставки 
в Китай, сообщали источни-
ки агентства Reuters.

«Турецкий поток»
С июля 2015 года «Роснефть» 
выступает за участие неза-
висимых производителей 
газа в «Турецком потоке». 
Компания делает упор 
на том, что развитие систе-
мы в интересах единствен-
ного поставщика исключает 
возможности оптимизации 
за счет совместной работы 
участников отрасли. Осенью, 
после ухудшения отношений 
с Турцией, строительство 
«Турецкого потока» был 
заморожено. В рамках это-
го проекта российский газ 
планировалось подвести 
к юго-восточным границам 
Европы через Черное море 
и территорию Турции.

Экспорт в Великобританию
В октябре 2015 года «Ро-
снефть» просила власти 
обязать «Газпром» покупать 
газ компании на экспорт 
в Европу — для продажи BP 
в объеме 7 млрд куб. м в год. 
Однако газовая монополия 
отвергла проект агентского 
соглашения с «Роснефтью» 
на экспорт ее газа в Вели-
кобританию. Среди при-
чин, по которым «Газпром» 
не согласен стать агентом 
«Роснефти», — угроза кон-
куренции «российского газа 
с российским», а также воз-
можная нехватка трубопро-
водных мощностей.
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Как это сделать

Уралвагонзавод хочет 16 млрд рублей государственных гарантий

Танки просят поддержки
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Уралвагонзавод просит у 
правительства 16 млрд руб. 
государственных гарантий. 
Корпорация, которая рискует 
стать банкротом, вынуждена 
обращаться за господдержкой 
из-за огромных долгов.

Уралвагонзавод (УВЗ) обратится к 
государству за госгарантиями на 
16 млрд руб., сообщил  гендиректор 
госкорпорации Олег Сиенко на вы-
ставке «Иннопром-2016» во втор-
ник. Господдержка требуется для 
пролонгации кредитов с погаше-
нием в 2016–2018 годах, уточнил 
он: «Не вписываемся в те планы, 
которые были по подписанию но-

вых контрактов на поставку нашей 
продукции».

УВЗ выпускает танки «Арма-
та», боевые машины огневой под-
держки «Терминатор», а также по-
лувагоны, цистерны, платформы 
и другую железнодорожную тех-
нику. В состав корпорации входит 
более 40 предприятий, 100% акций 
корпорации принадлежит Росиму-
ществу. Генеральными партнера-
ми УВЗ являются Министерство 
обороны и «Рособоронэкспорт», 
указано на сайте корпорации.

Корпорация закончила про-
шлый год с крупнейшим убыт-
ком за свою историю. Он составил 
16,4 млрд руб., что втрое больше, 
чем в 2014 году, следует из отчет-
ности по МСФО.

Консолидированная выруч-
ка сократилась на 16,4%, до 
106,6 млрд руб. При этом выруч-
ка от продаж в 2015 году военной 
техники увеличилась на 10,7%, до 
61,5 млрд руб., а от продаж ваго-
нов — сократилась в 2,5 раза, до 
16,4 млрд руб.

Выросла и долговая нагруз-
ка УВЗ: долгосрочные обязатель-
ства — на 7%, до 123,4 млрд руб., 
краткосрочные — почти в полтора 
раза, до 78,4 млрд руб. С 2014 года 
в отношении УВЗ действуют санк-
ции США и ЕС. Это не оказало се-
рьезного эффекта на финансовые 
результаты корпорации, хотя и 
«ограничило деятельность корпо-
рации на внешнем рынке», указы-
вает УВЗ в отчетности.

В прошлом году Сиенко гово-
рил, что Уралвагонзаводу нужны 
для перекредитования госгаран-
тии на 60 млрд руб. Правительство 
же одобрило господдержку корпо-
рации лишь на 17 млрд руб. В се-
редине февраля 2016 года глава 
Минпромторга Денис Мантуров го-
ворил, что государство может пре-
доставить УВЗ дополнительную 
господдержку. На тот момент ми-
нистр оценивал текущую потреб-
ность корпорации в финансирова-
нии на сумму около 5 млрд руб. По 
его словам, УВЗ в состоянии само-
стоятельно поправить свое финан-
совое положение «за счет в первую 
очередь реализации внешнеторго-
вых контрактов и в том числе по-
ставок подвижного состава».

В июне УВЗ отправил в вынуж-
денный отпуск около 3 тыс. сотруд-
ников. Причиной такого решения 
компания назвала «стагнацию на 
рынке вагоностроения и отсут-
ствие спроса на подвижной состав». 
В этом же месяце Альфа-банк по-
дал в Арбитражный суд Свердлов-
ской области заявление о призна-
нии УВЗ банкротом. Суд включил 
требования банка в другое дело, 
где на банкротстве УВЗ настаива-
ет ООО «Барнаульский завод прес-
сового оборудования». Корпорация 
должна Альфа-банку 7,8 млрд руб., 
следует из материалов суда.

Представители УВЗ, Альфа-бан-
ка и Минпромторга не смогли 
оперативно ответить на запросы 
РБК. 

ДОЛГИ

Первый зарубежный интернет-сервис уйдет из России из-за «закона Яровой»

Шлюзы закрываются
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Крупный сервис для шифро-
вания интернет-подключения 
Private Internet Access объя-
вил об уходе с российского 
рынка. Компания объяснила 
решение недавно принятым 
законом, который обяжет 
провайдеров хранить трафик 
клиентов.

Компания Private Internet Access 
(PIA), VPN-провайдер, который 
позволяет пользователям аноним-
но посещать интернет-страницы 

и обходить блокировки сайтов, 
объявил об уходе с российского 
рынка. Представители сервиса 
объяснили свое решение тем, 
что в России был принят закон 
об обязательном хранении про-
вайдерами переписки и трафика 
пользователей в течение полугода. 
Это первая компания, объявившая 
о прекращении работы в России 
из-за нового закона.

Президент Владимир Путин 
подписал пакет «антитеррористи-
ческих» законов, подготовленных 
депутатом Ириной Яровой и сена-
тором Виктором Озеровым, в на-

чале июля. В частности, документ 
устанавливает новые требования 
к «организаторам распростране-
ния информации» в интернете 
(ими могут быть признаны любые 
интернет-ресурсы): до полугода 
хранить переписку и скачанные 
пользователями данные, а ин-
формацию о фактах соединения — 
год; декодировать их сообщения и 
без решения суда передавать ФСБ 
«ключи» к зашифрованному тра-
фику. Документ вступит в силу в 
2018 году.

Компания также заявила, что 
часть ее серверов в стране были 

изъяты «российскими властя-
ми без каких-либо уведомлений 
или правовых процедур». В свя-
зи с этим сервис решил закрыть 
свои шлюзы в России и прекра-
тить вести бизнес в стране. При 
этом PIA не регистрирует трафик 
клиентов и информацию об их ин-
тернет-сессиях, поэтому безопас-
ность данных ее клиентов не на-
рушена, отмечается в сообщении.

Представитель PIA не ответил 
на запрос РБК.

Компания Private Internet 
Access  — один из крупнейших 
VPN-провайдеров, который пред-

лагает пользователям свыше 
3,3 тыс. серверов в 24 странах, го-
ворится на ее сайте. Штаб-квар-
тира компании находится в США, 
управляется через лондонскую 
фирму Trust Media Inc.

Сервис предоставляет поль-
зователям анонимный IP-адрес, 
с помощью которого они могут, 
в частности, обходить блокиров-
ки, обеспечивать шифрование 
трафика и не хранить инфор-
мацию о действиях пользовате-
лей. Сервис PIA платный, стои-
мость услуг начинается от $6,95 
в месяц. 

ИНТЕРНЕТ

60 
млрд руб.

госгарантий просил 
Уралвагонзавод для 
перекредитования 
в 2015 году, правитель-
ство же одобрило го-
споддержку корпорации 
лишь на 17 млрд руб.

16,4 
млрд руб.

составил убыток 
Уралвагонзавода 

в 2015 году, крупнейший 
за всю историю 

корпорации

С 15,3 
тыс. в 2014 году

до 1,9 тыс. 
в 2015 году

сократилось производство 
полувагонов на УВЗ

Около 3 тыс. 
сотрудников 

отправил УВЗ 
в июне 2016 года 

в вынужденный отпуск

Более 40 
предприятий 

входит в состав 
корпораци

123,4 
млрд руб.

составляют долгосрочные 
долговые обязательства 
УВЗ по итогам 2015 года,

78,4 млрд руб. — 
краткосрочные

61,5 
млрд руб.На 16,4%, 

до 106,6 млрд руб., 
сократилась 

консолидированная 
выручка Уралвагонзавода 

в 2015 году

Уралвагонзавод в цифрах

составила выручка 
Уралвагонзавода 
в 2015 году от продаж 
военной техники, 

16,4 млрд руб. — 
от продаж вагонов
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Как это сделать

МАРИНА САВУКОВА,
эксперт сервиса «Контур.Закупки» компании СКБ «Контур»

Как победить в нечестном 
тендере

Компании, которые принадле-
жат государству, обязаны про-
водить конкурсы на закупку 
товаров, работ и услуг. Стать 
поставщиком может любая 
компания, если сможет, конеч-
но, обойти подводные камни, 
расставленные заказчиком.

ОПЕЧАТКИ ДЛЯ СВОИХ

Извещения о госзакупках обще-
доступны в Единой информаци-
онной системе (zakupki.gov.ru). Но 
заказчики иной раз намеренно 
усложняют поиск информации. 
Распространенный способ — «слу-
чайная» опечатка в словах или не-
точные синонимы. Отсюда появля-
ются всевозможные «атвомобили», 
«стелко», «афсальт» и прочее. Дру-
гой популярный вариант — ука-
зать неверный код продукции (из 
классификатора ОКПД). Например, 
закупается хлеб, а код продукции 
относится к ремонту автомобилей. 
Если поставщик ищет по классифи-
катору товаров, эта закупка прой-
дет мимо него.

Что делать поставщику? Пре-
жде всего при поиске не ограни-
чиваться только названием за-
купки, а комбинировать поиск по 
ключевым словам, кодам ОКПД 

или отраслям, добавлять поиск по 
документации. Искать можно так-
же исковерканные слова, просма-
тривать все закупки конкретных 
заказчиков или на крупные сум-
мы — чаще всего маскируют имен-
но дорогие закупки.

Минэкономразвития разраба-
тывает сейчас единый каталог, из 
которого заказчики должны будут 
выбирать нужные товары и услуги. 
Этот список из десятков тысяч то-
варов оградит честных заказчиков 
от непроизвольных ошибок, а мо-
шенникам не позволит намеренно 
их совершить. Правда, когда он за-
работает, пока не известно.

ПОЙМИ МЕНЯ

Есть несколько способов заставить 
поставщика отказаться от участия 
в закупке или максимально услож-
нить подготовку заявки. Самый 
простой вариант — поставить не-
реальные сроки исполнения кон-
тракта (их не нужно обосновывать в 
отличие от цены), заявить избыточ-
ные требования к товарам или че-
ресчур жесткие штрафные санкции.

Информацию о товаре заказ-
чики иной раз прячут в объемной 
документации, «забыв» продубли-
ровать ее в техническом задании. 

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

Подробная аналитика, 
актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей,  
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

Так, в электронном аукционе на 
ремонт здания в Санкт-Петербур-
ге медучреждение-заказчик раз-
местило требования к материалам 
в виде гиперссылки на PDF-файл. 
Не заметив этой ссылки на 81-й 
странице приложения к техниче-
скому заданию, поставщик никог-
да не сможет корректно сформи-
ровать заявку.

Встречаются случаи намеренно-
го усложнения документации. На-
пример, для электронного аукцио-
на на ремонт здания военного суда 
во Владикавказе заказчик предста-
вил техзадание на 2268 страницах 
PDF-файла. Максимальный срок 
для подготовки заявки на аукци-
он — 15 дней. Изучить все условия, 
требования и подать заявку в такой 
ситуации нереально.

Добросовестным поставщикам 
не под силу преодолеть подобные 
преграды, и контракт получает 
свой поставщик — как правило, он 
единственный и принимает уча-
стие в закупке.

Как бороться со злоупотребле-
ниями? Подавать запрос на разъ-
яснение закупочной документа-
ции. В электронном аукционе или 
открытом конкурсе это можно сде-
лать три раза. Главное — успеть до 
окончания срока подачи заявок. 
Если не получается или заказчик 
не реагирует, нужно жаловаться в 
региональное отделение ФАС на 
содержание документации. Так, 
поставщики подали шесть запро-
сов на разъяснение документации 
по заказу на капитальный ремонт 
систем электроснабжения и осве-
щения здания дипакадемии МИДа 
на Остоженке. В итоге закупку от-
менили.

Преуспеть с подачей жалобы в 
антимонопольную службу постав-
щику помогут два несложных пра-
вила. Если в документации много 
ошибок в описании товаров или 
есть частичное несоответствие ГО-
СТам, при этом заказчик говорит 
«как хотим, так и указываем», со-
шлитесь на требования федераль-
ного закона от 05.04.2013 №44-ФЗ 
или на сами ГОСТы (их каталог до-

ступен на сайте Росстандарта). За-
тем приложите к запросу на разъ-
яснения независимое экспертное 
заключение. Например, о том, что 
выполнить контракт в указанные 
сроки физически нереально.

ИГРЫ С КОНВЕРТАМИ

При рассмотрении заявок в объ-
явленный день заказчик одновре-
менно вскрывает все конверты от 
поставщиков. К сожалению, ничто 
не мешает сделать это заранее, 
чтобы позволить нужному постав-
щику выиграть с минимальной це-
ной, отличной на несколько копе-
ек от честного предложения. Или 
«вскрыть конверт» своего постав-
щика после объявления данных из 
заявок других участников, иначе 
говоря, просто назвать победите-
лем нужного поставщика.

Как справиться с мошенниче-
ством? С 1 января 2017 года Минэ-
кономразвития планирует пере-
вести подачу заявок и открытые 
конкурсы в электронный вид. Ин-
формация пойдет через Единую ин-
формационную систему, что позво-
лит свести к минимуму подтасовки 
предложений участников закупок.

Пока поставщикам при участии 
в открытых конкурсах рекоменду-
ется подавать заявки лично на про-
цедуре вскрытия конвертов комис-
сией. Закон предусматривает такое 
право. Также поставщики могут 
присутствовать при вскрытии кон-
вертов с заявками, вести аудио- и 
видеозаписи (ч.2 ст.78 44-ФЗ).

ПИРРОВА ПОБЕДА

Существенную свободу заказчи-
ку дает Федеральный закон от 
18.07.2011 №223-ФЗ (закупки го-
скомпаний). В частности, он не 
обязывает заказчика заключать 
договор с победителем даже состо-
явшейся закупки. Поэтому сразу 
после проведения отбора заказчик 
может отказать победителю и за-
ключить договор с любым другим 
участником как с единственным 
поставщиком.

Иногда заказчики вынуждают 
поставщиков снижать цену дого-
вора. Такое нередко встречается 
в закупках, где подана одна заяв-
ка. Заказчик вдруг решает, что за-
ключать договор по заявленной 
начальной цене ему невыгодно и 
нужно снизить цену, к примеру, на 
10%. Поставщику может оказать-
ся нерентабельно снизить цену 
до уровня, на котором настаивает 
заказчик, и он не соглашается. За-
казчик в свою очередь заявку от-
клоняет, а закупку признает несо-
стоявшейся.

Есть заказчики, которые не то-
ропятся возвращать деньги, пе-
речисленные поставщиками под 
обеспечение заявки или испол-
нение контракта. Так, один из по-
ставщиков решил поучаствовать в 
разработке сайта для научно-про-
изводственного предприятия Мо-
сквы и перечислил обеспечение 
в 40 тыс. руб. Результаты закуп-
ки были объявлены 28  апреля 
2016 года, но протокол о рассмо-
трении заявок так и не появился. 
Получить деньги назад невозмож-
но. На связь заказчик не выходит: 
по телефону не отвечает, почта за-
блокирована.

Избежать таких ситуаций по-
ставщику поможет хотя бы по-
верхностный анализ заказчика до 
того,  как принять участие в торгах. 
Стоит насторожиться, если пода-
но много арбитражных исков к 
заказчику из-за невыплат по уже 
исполненным контрактам; часто 
побеждает один и тот же постав-
щик; непрозрачны критерии при-
емки товара (выполнения работы, 
оказания услуги); предусмотрены 
драконовские штрафные санкции.

Многие предприниматели бо-
ятся связываться с госзакупками — 
мол, все равно обманут. Напрасно: 
система достаточно прозрачна, 
и если учитывать нюансы, шансы 
на госзаказ есть у всех.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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Мнение о лидерстве

Газпромбанк предупредил о новом ослаблении рубля после выплаты дивидендов

Сезонная девальвация
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Рубль может ослабнуть по-
сле завершения сезона выпла-
ты дивидендов, прогнозируют 
в Газпромбанке. В случае сни-
жения нефтяных цен и кор-
рекции на долговом рынке 
курс доллара может подняться 
до 67,5 руб.

Российский рынок ожидает кор-
рекция: в случае снижения цен на 
нефть до $45 доллар может укре-
питься до 67,5 руб., полагает ана-
литик Газпромбанка Владимир 

Кравчук. Он ссылается на данные 
технического анализа, согласно 
которым большинство активов мо-
жет упасть в цене. В понедельник, 
11 июля, цена на нефть уже опуска-
лась ниже $46 за баррель.

Кравчук полагает, что среди  
прочего могут упасть цены на рос-
сийские евробонды, а также ОФЗ. 
В этих условиях в Газпромбанке 
рекомендуют делать ставку на рост 
доллара, а также хеджировать ри-
ски по еврооблигациям, покупая 
страховку от дефолта на россий-
ские бонды, а именно пятилетние 
кредитно-дефолтные свопы.

Аналитик отмечает, что рос-
сийский рынок облигаций пере-
куплен, это видно по ставкам до-
ходности, которые опустились до 
докризисного уровня. Индекс го-
соблигаций Московской биржи с 
начала недели вырос с 392,43 до 

393,99 пункта, его доходность на-
ходится в пределах 8,87–8,88% го-
довых. Доходность индекса кор-
поративных облигаций за два дня 
упала с 10,12 до 10,08%. Цены на 
евробонды с погашением в 2042 и 
2043 годах выросли соответствен-
но на 0,6 и 0,5 п.п., бумаги торгу-
ются с доходностью 4,6%.

«Цены на ОФЗ и евробон-
ды поддерживает повышенный 
спрос со стороны инвесторов, 
в том числе иностранных. Рано 
или поздно они начнут фиксиро-
вать прибыль, и это окажет давле-
ние на рубль», — говорит Кравчук. 

Он считает, что рубль временно 
отвязался от нефти, и связывает 
это с сезоном дивидендных вы-
плат (экспортеры продают валют-
ную выручку, чтобы выплачивать 
дивиденды). «Как только диви-
дендный период завершится, эта 
поддержка рублю уйдет, и связь 
между рублем и нефтью должна 
восстановиться», — считает Вла-
димир Кравчук.

Во вторник доллар торгуется на 
Московской бирже по 63,86 руб., 
евро — по 70,86 руб. Американ-
ская и европейская валюты поде-
шевели к рублю на 34 и 11 коп. со-
ответственно (данные на 15:37). 
Укрепление рубля поддерживает-
ся растущей ценой нефти, которая 
поднялась более чем на 3%.

«Рубль следует общему оптими-
стичному настрою рынка», — счи-
тает аналитик Sberbank CIB Том 

Левинсон. Он отмечает, что рос-
сийские активы по-прежнему обе-
спечивают защиту от глобальных 
рисков, и эта ситуация нашла от-
ражение в данных платежного ба-
ланса РФ за второй квартал.

О возможном укреплении рубля 
за счет поддержки экспортеров ра-
нее предупреждали в Sberbank    CIB. 
«В июле мы ожидаем роста спро-
са на рубль благодаря значитель-
ным объемам налоговых и диви-
дендных выплат, из-за которых 
экспортерам, вероятно, придется 
продать больше валюты в услови-
ях, когда рублевой ликвидности 
становится меньше, а выплаты по 
внешним долгам значительно сни-

жаются», — отмечал аналитик ин-
вестбанка Искандер Луцко. По его 
оценке, в июле компании нефтега-
зовой отрасли выплатят дивиден-
дов на 261 млрд руб., или $4 млрд. 
После окончания выплат, по мне-
нию аналитика, курс доллара мо-
жет вырасти.

«Пока крупные экспортеры не 
выплатили свои  дивиденды. Кро-
ме того, предстоят дивидендные 
выплаты телекоммуникацион-
ных компаний. Эти деньги могут 
быть конвертированы акционе-
рами в валюту, и в результате курс 
рубля упадет», — говорит анали-
тик Райффайзенбанка Денис По-
рывай. По его оценкам, при цене 

нефти $46 за баррель доллар может 
стоить 70 руб. Аналитик отмечает, 
что ослабление рубля может прои-
зойти уже во второй половине ав-
густа, когда основные дивиденды 
будут уже выплачены.

В случае отката Brent пример-
но до $45 курс доллара имеет все 
шансы вернуться в диапазон 67–
71 руб., прогнозировали ранее ана-
литики «ВТБ Капитала» Максим 
Коровин и Татьяна Чернявская. 
Аналитик ВТБ24 Тимур Хайруллин 
ожидает, что из-за проблем с де-
фицитом бюджета и снижения не-
фтяных цен доллар имеет все шан-
сы вернуться к уровню 73–74 руб., 
а евро — укрепиться до 82 руб. 

НЕФТЬ И РУБЛЬ

«Победа» увеличила плату за провоз пакетов из зоны беспошлинной торговли в разы

Duty free втридорога
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Лоукостер «Победа» внес 
изменения в тарифы на про-
возку покупок, сделанных 
пассажирами в магазинах duty 
free. Теперь за взятый на борт 
самолета пакет из магазина 
duty free требуют 2 тыс. руб. 
вместо прежних 700 руб.

Авиакомпания «Победа», специ-
ализирующаяся на low-cost пе-
ревозках, втрое увеличила сбор 
за провоз товаров, приобретен-
ных пассажирами в магазинах 
беспошлинной торговли. Впер-

вые такой сбор был введен в сере-
дине ноября 2015 года, и тогда его 
размер был установлен на уровне 
700 руб. для рейсов, вылетающих 
из аэропортов России, и €10 для 
рейсов, отправляющихся из-за 
пределов России.

Теперь размер сбора, взимае-
мого при выходе на посадку, со-
ставляет 2 тыс. руб. (для рейсов 
из России) и €35 (для рейсов с 
вылетом из-за границы), отме-
чается на сайте перевозчика. Та-
ким образом, стоимость прово-
за пакетов с покупками из duty 
free приравнена к размеру сбора 
за провоз обычного багажа, кото-
рый пассажир не оплатил заранее 

и оплачивает только при выходе 
на посадку.

На изменение политики авиа-
компании обратил внимание пор-
тал FrequentFlyers. В пресс-службе 
«Победы» РБК уточнили, что но-
вые правила действуют с 1 июля. 
Решение о повышении сбора было 
принято в связи с тем, что при 
прежнем «стимулирующем» сбо-
ре в 700 руб. провозимых пасса-
жирами пакетов из duty free было 
так много, что посадку и высадку 
не успевали закончить за положен-
ные по нормативам 5 минут.

«Кроме того, увеличилось коли-
чество дебоширов на борту из-за 
алкогольного опьянения. По на-

блюдению авиакомпании, пасса-
жиры проносят пакеты duty free с 
алкогольной продукцией и в поле-
те употребляют алкогольные на-
питки вопреки запрету перевоз-
чика. Как и прежде, за небольшие 
покупки duty free, которые уме-
щаются в дамскую сумочку / муж-
ской портфель или оплаченный 
ранее багаж в салон, плата не взи-
мается», — говорится в письмен-
ном комментарии авиакомпании 
«Победа», поступившем в РБК.

Ранее гендиректор принад-
лежащей «Аэрофлоту» «Победы» 
Андрей Калмыков анонсировал и 
другие изменения в авиакомпа-
нии. По его словам, лоукостер на-

мерен продавать билеты по трем 
тарифам, включая «Бизнес». Он 
рассказывал, что тарифом «Лайт» 
станет стандартный билет на рейс 
лоукостера, предусматривающий 
бесплатную перевозку в багажном 
отсеке одной единицы багажа ве-
сом до 10 кг. Тариф «Плюс» по-
зволит пассажиру дополнительно 
взять с собой ручную кладь весом 
до 10 кг, выбрать место в салоне са-
молета, а также застраховать себя и 
багаж на время полета. Пассажиры 
с билетами тарифа «Бизнес» полу-
чат дополнительное место багажа 
до 20 кг в багажном отсеке, воз-
можность изменить время и дату 
вылета и вернуть билеты. 

Решение о повышении сбора было принято  
в связи с тем, что при прежнем «стимулирую-
щем» сборе в 700 руб. провозимых пассажирами 
пакетов из duty free было так много, что  
посадку и высадку не успевали закончить  
за положенные по нормативам 5 минут

АВИАЦИЯ
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В июле компании нефтегазовой отрасли выплатят дивидендов на 261 млрд руб., или $4 млрд
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Мнение о лидерстве 

АНДРЕЙ ШАПЕНКО,
руководитель проектов бизнес-школы «Сколково»

Как уязвимость помогает 
лидерам стать сильнее 

Неуязвимость лидера делает 
его подчиненных равнодушными, 
они не ассоциируют себя с ним 
и легко уходят из команды.

Владельцы крупных капиталов в 
России, как правило, индивиду-
алисты — они заряжены на само-
утверждение, достижение, власть и 
богатство. Это показало исследова-
ние, которое провела бизнес-шко-
ла «Сколково» в 2015 году. Подоб-
ные характеристики, как правило, 
свойственны личностям, стремя-
щимся доминировать и делающим 
ставку на силу, что подтверждает 
расхожее мнение о том, что лидер 

в России должен быть жесток, су-
ров и непробиваем. Считается, что 
в агрессивной среде нельзя пока-
зывать слабость и даже признавать 
собственные ошибки, иначе ты не 
выживешь и неминуемо упадешь 
не только в глазах своих врагов, но 
и соратников. 

ИЗУЧЕНИЕ СЛАБОСТИ

Исследования, проводимые в за-
падных университетах, говорят об 
обратном. Профессор Брене Браун 
из Хьюстонского университета 
утверждает, что люди не должны 
бояться принимать и демонстри-

МНЕНИЕ ровать свою уязвимость. На ее 
взгляд, «поднимая забрало», мы 
пускаем в нашу жизнь опыт, кото-
рый открывает новые отношения, 
доверие и смыслы. 

Концепция уязвимости являет-
ся ключевой и в принципах швей-
царской бизнес-школы IMD, ко-
торая много лет держит первое 
место в мировом рейтинге от-
крытых образовательных про-
грамм, посвященных в основном 
раскрытию лидерского потенци-
ала. IMD идет от личности: быть 
лидером —  значит постоянно ис-
пытывать риск быть непонятым и 
отверженным, остаться в одино-
честве или потерять все — значит 
постоянно смотреть в глаза соб-
ственной уязвимости. Справить-
ся с этим невозможно, если не со-
хранять аутентичность, принимая 
себя таким, какой ты есть, включая 
условные слабости и недостатки.

УЯЗВИМЫЕ ГЕРОИ

Мы привыкли к тому, что лидер в 
России — это рыцарь без страха и 
упрека, а уязвимость часто ассо-
циируется со стыдом или страхом, 
поэтому мы всеми силами закры-
ваемся и стараемся ее избежать. 
Даже если лидер обладает недо-
статками, то не принято говорить 
о них вслух: в силу высокой дис-
танции власти даже сама идея об-
суждения его слабых мест кажется 
кощунственной и крамольной. Ли-

дер же, в свою очередь, боится по-
казать уязвимость, чтобы не стать 
Акелой, который промахнулся. Тех 
же, кто демонстрировал нереши-
тельность и слабость, русская исто-
рия не щадила: вспомним Николая 
II или Михаила Горбачева, которые 
первыми в свою эпоху не боялись 
показать, что они живые люди и у 
них есть сомнения и чувства.

Однако если мы посмотрим по-
глубже в русскую историю и лите-
ратуру, то увидим, что даже в Рос-
сии величайшие лидеры достигали 
большего и выходили на новый ви-
ток именно тогда, когда демонстри-
ровали уязвимость. Непобедимый 
Суворов накануне решающего сра-
жения в Мутенской долине в Альпах 
встал перед генералами на колени и 
расплакался. Это произвело на них 
столь сильное впечатление, что, по 
воспоминаниям Багратиона, они 
вышли от главнокомандующего с 
такой силой воли и духа, что не ви-
дели иного выбора, кроме как уме-
реть со славой или победить. 

НЕПРАВАЯ СИЛА

Лидерcтво  — это не только про 
набор специфических навыков. В 
первую очередь это про отноше-
ния, а они строятся на эмпатии и 
уязвимости обеих сторон. Непро-
биваемость и неуязвимость лиде-
ра делает его подчиненных рав-
нодушными, они не ассоциируют 
себя с ним, отстраняются и очень 

легко уходят. Те же, кто согласен ра-
ботать рядом с безупречным пер-
фекционистом, зачастую делают 
это исключительно для решения 
собственных задач, и в этом случае 
сложно ожидать от них  мотивации 
и способности работать на грани 
возможностей. С подобными «вну-
тренними эмигрантами» сложно 
достичь великого и изменить мир.

Наконец, уязвимость напрямую 
связана с этическим стержнем: 
склонность к самоутверждению и 
неспособность ощутить себя в по-
зиции слабого очень упрощает мо-
ральный выбор. Общество, которое 
привыкло прятать свои слабости, 
очень легко делает выбор в пользу 
сильного, но неправого, что нагляд-
но показывает реакция значитель-
ной части интернет-сообщества на 
упоминаемый выше флешмоб. Неу-
дивительно, что из такого общества 
вырастают лидеры, нацеленные 
на доминирование и не способ-
ные сбросить маску альфа-самца, 
а общество, в свою очередь, видит 
в них ролевые модели. Получает-
ся замкнутый круг, воспроизводя-
щий тех самых рыцарей, которые 
боятся поднять забрало. Но если мы 
хотим, чтобы наше общество ста-
ло чуть более эмпатичным, наши 
лидеры должны этому научиться.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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Где можно открыть валютный депозит по ставкам 2015 года

Вклад «Прошлогодний»
ЮЛИЯ ТИТОВА,
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Большинство банков снизили 
ставки по валютным вкладам 
до 1–2% годовых. Тем не ме-
нее некоторым кредитным 
организациям удается 
поддерживать доходность 
вкладов на уровне 2015 года. 
Стоит ли открывать такие 
депозиты?

После резкого скачка в  конце 
2014 года ставки по  вкладам 
в долларах и евро постепенно сни-
жались. В декабре 2014 года по де-
позитам в американской валюте 
банки давали в  среднем 5,22%, 
а в европейской — 4,88% (стати-
стика ЦБ). При  этом, как  писал 
РБК, в отдельных банках можно 
было найти ставки на уровне 8% 
годовых. Сейчас это кажется фан-
тастикой: по данным ЦБ, в апреле 
2016 года (это самая свежая стати-
стика) средневзвешенная ставка 
по годовым вкладам в долларах 
составила 1,3%, в евро — 0,8%.

Основная причина обвала 
ставок в том, что банкам просто 
не нужны доллары и евро, заявил 
РБК главный аналитик Сбербан-
ка Михаил Матовников. У россий-
ских банков недостаточно направ-
лений для  размещения валюты, 
соглашается старший аналитик 
АКРА Дмитрий Куликов. Кро-
ме того, валютные ставки толка-
ет вниз постепенное снижение 
странового риска, подчеркива-
ет он. К слову, в Сбербанке став-
ки уже едва превышают нулевое 
значение: по вкладам в долларах 
на три месяца и в евро на все сро-
ки доходность составляет 0,01%. 
«Валютный вклад стал альтер-
нативой хранению денег в  по-
душке», — подчеркнул директор 
по обслуживанию «БКС Премьер» 
Антон Граборов.

СТАВКИ ДЛЯ ИЗБРАННЫХ

Тем не менее в отдельных банках 
еще можно найти ставки, срав-
нимые с доходностью валютных 
вкладов в конце 2014 — начале 
2015 года. Как  ни  удивительно, 
самый выгодный вклад на рынке 
предлагает не крошечный банк 
из третьей сотни, а Россельхоз-
банк, который входит в десятку 
системно значимых кредитных 
организаций по версии ЦБ. На-
пример, по долларовому вкладу 
«Ваш доход» банк обещает 4% 
годовых, а  по  депозиту «Золо-
той» — 4,05%. Но, к сожалению, 
оба предложения не рассчитаны 
на  широкий круг вкладчиков. 
Проблема  — в  высоком пороге 
входа: в  первом случае он ра-
вен $3 млн, во втором — $50 тыс. 
По словам аналитика Fitch Сергея 
Попова, высокие ставки в  Рос-
сельхозбанке обусловлены тем, 
что  в  2017 году ему предстоит 
выплатить по $2,4 млрд евробон-
дам и для этого ему нужна валю-

та. Попов отмечает, что на 1 ян-
варя 2016 года у Россельхозбанка 
было $590 млн валютных депо-
зитов граждан, на  1 мая — уже 
$815 млн. На  1 июня валютная 
ликвидность банка достигла 
$1,5 млрд, но банк досрочно по-
гасил долг на $800 млн, который 
по графику должен был выпла-
тить лишь в 2021 году. В резуль-
тате ликвидность, скорее все-
го, снизилась, поясняет Попов. 
По  его словам, возможно, банк 
хочет пополнить ее за  счет ва-
лютных депозитов.

ОТКУДА БЕРЕТСЯ 
ВЫСОКАЯ ДОХОДНОСТЬ

Впрочем, хорошие ставки можно 
найти и по более доступным вкла-
дам. Например, БайкалИнвест-
Банк дает 3,5% годовых по вкла-
ду «Максимальное накопление» 
в долларах. Минимальная сумма, 
которую на  нем можно разме-
стить, — $10 тыс. Самый высокий 
процент при минимальной сум-
ме вклада (всего $100) сулит банк 
Воронеж: 2,8% годовых. У каждого 
банка свои причины предлагать 

ставки выше среднерыночных, 
уверены опрошенные РБК экс-
перты. Например, банку «Югра», 
который предлагает 3,3% годо-
вых (при  минимальной сумме 
$4,5 тыс.), доллары нужны для кре-
дитования нескольких нефтяных 
компаний, имеющих расчеты 
в валюте, рассказывает президент 
банка Юрий Нефедов. По его сло-
вам, высокие ставки по таким кре-
дитам (7–8% годовых) позволяют 
зарабатывать, даже привлекая до-
рогие пассивы. Юниаструм Банку 
(3,2% годовых по вкладу от $150) 

валюта также нужна для кредито-
вания компаний, которые ведут 
внешнеэкономическую деятель-
ность и получают выручку в валю-
те, рассказывает предправления 
банка Алла Цытович. Согласно 
данным портала kuap.ru, с нача-
ла 2016 года по 1 мая долларовые 
депозиты у Юниаструм Банка вы-
росли с $7,8 млн до $9,9 млн. Ази-
атско-Тихоокеанский банк (3% го-
довых при вкладе от $150), в свою 
очередь, активно привлекает валю-
ту, чтобы рефинансировать внеш-
ние заимствования и  совершать 
операции на  финансовых рын-
ках, отмечает зампред правления 
АТБ Михаил Павлов. При этом он 

подчеркнул, что ситуация с лик-
видностью в  банке в  последнее 
время заметно улучшилась: с на-
чала 2016 года до 1 мая валютные 
депозиты в  банке АТБ выросли 
с  $5,2 млн до  $6,9 млн (данные 
kuap.ru). Поэтому со дня на день 
ставки по вкладам в нем опустятся 
до 0,5–2,2%, заявил Павлов.

СТОИТ ЛИ ОТРЫВАТЬ ВКЛАД 
ПО «ПРОШЛОГОДНИМ» 
СТАВКАМ?

Валютные вклады имеет смысл от-
крывать в любом случае, как ми-
нимум чтобы диверсифицировать 
сбережения, полагает гендиректор 
«Интерфакс-ЦЭА» Алексей Бузда-
лин. Разместить доллары даже 
под нулевой процент — более гра-
мотное решение, чем хранить все 
в рублях, добавляет он. При этом 
Буздалин советует обращать вни-
мание в первую очередь на кре-
дитный рейтинг и величину банка, 
а не на ставку по вкладу в нем.

Если же для вас важна именно 
ставка, лучше поторопиться. До-
ходность депозитов в валюте бу-
дет падать в любом случае, незави-
симо от профиля бизнеса банков, 
полагает глава группы банков-
ских рейтингов российского рей-
тингового агентства АКРА Кирилл 
Лукашук. Он объясняет это уси-
лением требований ЦБ к банкам 
как по пассивным, так и по актив-
ным валютным операциям. В част-
ности, с 1 мая коэффициенты ри-
ска по кредитам юрлицам в валюте 
повышены, поясняет Лукашук. 
Буздалин напоминает, что при от-
крытии депозита с привлекатель-
ной ставкой в мелком банке надо 
следить, чтобы сумма вклада в ру-
блях не превышала 1,4 млн. 

Валютные вклады име-
ет смысл открывать 
в любом случае. Разме-
стить доллары даже 
под нулевой процент — 
более грамотное ре-
шение, чем хранить 
все в рублях, считает 
эксперт

Максимальные ставки по  долларовым вкладам на год в российских банках

Банк Название вклада Ставка,% Минимальная 
сумма вклада, $

Байкалинвестбанк «Максимальное накопление» 3,5 10 000

Объединенный кредитный банк (московский офис) «Валютный престиж», «ОК 2015» 3,35/2,9 1

«Югра» «Солнечное лето» 3,3 4500

Темпбанк «Рантье», «Срочный» 3,3/3 33

Юниаструм Банк «Перспектива» 3,25 150

«Тетраполис» (московский филиал) «Выгодный» 3,1 1000

Азиатско-Тихоокеанский Банк «Доходный» 3 140

Конфидэнс Банк «Моя валюта» 3 150

Торговый городской банк «Новый сезон» 3 500

«Экспресс-Кредит» «Годовой плюс», «Стабильный доход» 3/2,9 3000

Кредит Европа Банк «Рантье» 2,95 1000

Международный банк Санкт-Петербурга «Вклад в будущее» 2,9 3000

«Воронеж» «Классический» 2,8 100

Трансстройбанк «Доходный» 2,8 300

Центркомбанк «Срочный вклад в валюте» 2,8 3000

В таблицу вошли предложения с минимальной суммой вклада не более $10 тыс. 
Место в ренкинге «Интерфакс» ЦЭА по активам: топ-50, топ-100, топ-200, топ-300
Источник: Банки.ру, сайты и колл-центры банков
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